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"La justicia no se inclinará a favor del poder político", la promesa del presidente 

Desde Querétaro, exhorto internacional 
en defensa de los derech.os humanos 

Luis de la Barreda, presidente de la Comisión de 
De1·echos Humanos del D.F.(Foto de Jesús Ontiveros) 

Piden 46% de aumento, la empresa ofrece 15 

En ·singer, los trabajadores 
preparados para una huelga 

larga 
Por José Armando Noguerón Silva. 

NeoliberaJismo: proyecto ~e 
muerte para l\'léxico 

José Alvarez !caza 

- . 
Prepara el PRI su primer 
Encuentro Estatal Agrario 

+Durante el Primer Congreso de la Federación Iberoamericana de Defensores del 
Pueblo, Procuradores, Comisionados y Presidentes de Comisiones Pliblicas de . 
Derechos Humanos realizado en esta ciudad, se plantearon las excesivas expresiones 
de discriminación, racismo y xenofobia que "dolorosamente" se presentan en el 
Viejo Continente. +"Podemos enseñar a las instituciones análogas de Europa cómo ' 
encarar la defensa de (os derechos humanos": Ombudsman Latinoamericanos. 
+En México se lucha por conformar un Estado de Derecho fuerte, justo y eficiente, 
y por lograr el cabal respeto a los derechos humanos: Zedillo ante Ombudsman. 
+Expuso contundente que los problemas del país "de ningún modo son exclisivos 
. deM éxico, países con un importante desarrollo y con largas tradiciones democráticas 
enfrentan problemas análogos incluso más graves". +Más que suscribir un 
sinúmero de declaraciones, convenciones, pactos y tratados, es necesario 
proclamarlos y dotarlos de la debida promoción y ,observancia, dice la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos 

Los Tarahumaras vistos desde Alemania -
"El día en que los científicos del mWldo busquen a los irÍdígenas con mayor ansia por aprender, más 
que por hacerse famosos comprobando teorías, en es.e momento las culturas ocultas en las selvas y 
las perdidas en los desiertos de México habrán dado W1 gran paso en su silenciosa lucha por ser 
reconocidas", según Clau5 Deimel, estudioso del idi<?ma tarahumara, subdirector de Etnología en el 
Museo ·Regional de Hannbver. 

Rito de Yúmari. (Foto de Claus Deimel) . 
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Conclusiones del primer 
coloquio sobre derechos 
humanos y procuración 

EN AYUNAS 
Editorial 

de la justicia 
Ma. Josune Aguilar Mejorada 

Se trataron temas ·de ambas instituciones y, 
por ende, resulta la siguiente conclusión: 
Que ambas ins~'iones como lo es la Co
misión Estatal o Nacional de Derechos Hu
manos y la Procuraduría General de Justicia 
del estado son necesarias e indispensables; 
ya que si faltara w:ia u otra conllevaría a una 
situación de desequilibrio social. En los 
debates smgieron controversias donde una 
institución se defendía como la única que 
debería existir. Por lo que para que los 
procedimientos penales iniciados desde el 
Ministerio Público, hasta llegar a las instan
cias penales (en su caso), es menester la 
intervención de la Comisión Estatal de De
rechos Humanos, cuando sea re~uerida por 
el ciudadano para evitar anomalías en el ya 
mencionado procedimiento, arbitrariedades 
e llrjusticias. 

El correo semanal 

Recuentan existencia d.e servicios y 
piden obras para Pinal de Amoles 

/Señor director: Mucho habremos de <!gradecer 
el que brinde un espaGio para publicar la si
guiente carta, dirigida a: 

· Dr. Ernesto 1.edlllo Ponce de León, 
Presidente de la República: 
1. - Ciento veintiseis comunidades integran el 
Municipio de Pina! de Amoles, Qro. Tiene una 
elevación sobre el nível del mar de l,GOO 
-metros. Los habitantes cuidan -su riqueza fo
restal. Existen 19 ejidos y unas 40,000 hectá
reas de tierra comunal. La carretera Nº 120, 
quevadeSanJuandelRío, Qro. aXilitla, SLP, . 
pasa p0r el centro del municipio. En la parte 
fría cultivjlll maíz, frijol, calabaza, chilaca:yote, 
manzana, durazno y hay un poco tle ganado 
vacuno y caprino; en la parte caliente se calien
ta maíz con riego, mango, caña de castilla, 
jitomate, café, chile criollo. Existe un arroyo en 
la zona caliente que lleva agua todo el año; en 
la zona fría hay unos 20 manantiales. 

Lo contradictorio es que -la población no 
tiene agua suficiente para beber. Los sembradíos 
de la parte alta y fría carecen de riego. 

Se requieren depósitos para el agua y bom
bas para elevar el agua a la zona fría. Es 
necesario entubar el agua de los manantiales 
para llevar agua potabl~ a las distintas pobla
ciones. 

2.- De las 126 comunidades más de 60 
carecen de electricidad. Es necesario electrifi
car a todas las comunidades 'que carecen del 
fluido. · 

3.- Hay clases de telesecundaria en 14 co
munidades. Se requiere educación para el de-
· sarrollo de los adultos, para que aprovechen 
mejor sus recursos naturales y no naturales. 

. 4.- La abundante producción no es comer
cializada por los productores por no tener velú-

culos y son gente del exterior los que llegan a 
·comprar la producción e imponen el precio que 
a tales compradores les conviene, por lo que, 
con frecuencia los productores no obtienen 
ganancias. Pideµ al gobierno les proporcione 
unos cinco camion€S para transportar su pro
ducción agropecuaria y así sacudir a quienes 
los mantienen en la miseria. 

· 5.- Para poder promover ~I desarrollo y 
erradicar la pobreza, rc::quieren aulas . para la 
telesecundaria y la futura . educación para el 
desarrollo, en número mínimo de 10, que se
rían ubicadas en las poblaciones de mayor 
densidad demográfica. 

6.- Es necesario establecer un centro de 
salud qu~ de atención a las 126 comunidades e 
incluso construir una clínica con hospital, con 
sede eB la comunidad de Alejandría. 

7.- Hay unas 14 casetas. telefónicas. Se re
quiere incrementarlas. 

8. ~ Existe una red insuficiente de caminos de 
terracería para intercomunic;:ir a cada pobla-

. ción. Es. necesario concluir los caminos que 
conducen al Rodezno, a La Tinaja de 
Guadalupe, a Epazotes Grandes, a Mesa de 
Ramírez, a San Antonio. . 

9.-Abundan los despojos. Los caciques alia
dos a alguna'> personas están despojando a 
personas :que llevan más de 60 años de estar 
asentadofi en determinados predios. El "repre
s~tante social" es pennanente defensor de los 

_· ca'éiques y "legaliza" los depojos, de modo que 
la deliricuencia esta enseñoreada en perjuicio 
del pueblo. 

El Consejo Ejecutivo Municipal del frente 
mexicano Pro Derechos Humanos en Pina! de 
Amoles le da a usted las graciai por la atención 
que nos brinde. 

Juan_ Francisco García, Pres. dei Consej() Mpal Ejecutivo 
Noradino Reséndiz M. Comisión de Libertad de Información 
Benjamín L. Luna , Presidente del Consejo Federal Ejecutivo. 

Derechos humanos de 
indocumentados 

Desde la 9iudad de Querétaro, defensores de derechos humanos 
demás deuna veintena depaíses alz.aronla voz para protestar por 
" la creciente violación de los derechos de los trabajadores 
migratorios indocumentados", y demandaron que el gobierno de 
Estados Unidos abandone su política de hostilidad hacia quienes 
buscando la sobrevivencia se internan en ese país. 
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Durante la clausura del Primer Congreso de la Federación 
Iberoamericana de Defensores del Pueblo, Procuradores, Coni.i
sionados y Presidentes de Comisiones· de Derechos Humanos, 
determinaron profl.llldizar sus acciones para repudiar actos 
discriminatorios, xenofóbicos y racistas en todo el mundo. 

Lo sucedido semanas antes en la frontera sur de Estados 
Unidos, que dtjó uri doloroso y sangriento saldo, no sólo debería 
avergonz.ar al gobierno que tanto invierte para vender al mundo 
w:ia iinagen de paladín de la democraciá. Tendría que estimular 
la adopción de actitudes más terminantes por parte de los pueblos 
y gobiernos que se v:en implicados en este tipo de percances. Ya 
que no puede garantizarse a los mexicanos empleo en su propio 
país, cabría esperar del gobierno una actitud firme en su defensa 
cuando lruyendo del hambre cruzan la frontera. 

Hay cada cosa 
Osear Salas Gómez 

Perla Zedillista ... a la queretana. - Para no · 
ser menos col)1radictorios y confusos qµe el 
creador de el bienestar para la familia mexi
cana, conviene recordar que en entrevistas 
radiofónicas el gobernador Burgos se ha 

·'jactado de conminar a los prestadores de 
servicios instalados en el Centro Histórico 
de nuestra ciudad capitál a que se extiendan 
sobre los andadores para procurarles a los 
visitantes y paseantes una estancia más pla
centera con la vista de la arqtiitectura 
queretana, y el solaz de.nuestra cotidaniedad. 
En dias pasados unneohotelero de la calle de 
Madero le tomó la palabra, y más tardó en 
plantar sµs monerías de mesas y sillas, que 
las autoridades municipales en remitirlo a 
los límites de su churrigueresco portón, para 
que no estorbara las áreas destinadas a los 
típicos, muy ornamentales y muy higiénicos 
ambulantes, que por las fechas pascual-es 
muchas veces ni de aquí son 

Péguele a Silvia. l lasta la fecha sólo he 
escuchado 'a un periodista radiofónico en
trarle a la súbita moda de reprobar y hasta 
ridiculiz.ar la puntada plubfü~itaria de la 
Secretaria de Turismo de aparecer en las 
pantallas televisivas con el patrocinio de las 
tarjetas American Express para promover 
México como destino turístico. No tengo 
televisión,, ni he leído ninguna nota al res
pecto, pero me parece que le -ha llovido 
injusta e indebidamente. Entre otras cosas, 
se le acusa de vanidosa, cuando para otras 
vanalidades se festtja la vanidad como llll 
adorno femenino. Se señala que ningún otro 
funcionario con cargo similar en otro país 
ha aGtuado de manera similar. 

Seguramente que si no fuera la primera 
entonces se le acusaría de c_opiona, cuando 

ser p10nero, así en la idea- más lógica y 
simple, es para posicionarse 
publicitariamente. 

Para terminar asegura un funcionario de 
dicha secretaria que todo este tingladito ha 
sido montado sin desembolsar un quinto, si 
es que a semtjantem0nto llega el presupues
to de la dependencia en cuestión, o sea, que 
si no fimciona, nada se habrá perdido. Pero 
si al contrario, entonces la licenciada 
Hernández ya hasta podría darle_ una 
levantadita a las sarandajas de los UDIS y 
ADES que para maldita la cosa han servido. 
Quizá hasta de comisionada especial para la 
negociación de deudas e inversiones inter
nacionales podría alivianar ·a la alicaída 
economía. 

¡Carajo! ¿Si la envidia fuera tiña, cumrtos 
tiñosos habríamos! 
Licenciada, si usted se entera de est.'ls líneas 
recor_dará que quien no arriesga no gana .. 
con la gravedad que aquí todos perdemos y 
hasta garrotazos ?ien vi deo grabados recibi
mos. 
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Formulan propuestas 
para el congreso estatal 

agrario del PRI 
José Armando Noguerón Silva 

Desarrollo, producción, comercialización y 
tenencia de la tierra fueren los nombres de las 
mesas de trabajo que se formaron para formu
lar propuestas que Sl\l expondrán en el Congre
so Estatal Agrario del Partido Revolucionario 
Institucio9al: Varios campesinos y trabajado
res de la tierra pertenecientes a la Central 
G::ampesina Independiente (CCI) se reunieron 
el miércoles pasado con la finalidad de elabo
rar las propuestas para que, después del Con
greso, sean expuestas· durante la Asamblea 
Nacional del PRI. 

La inauguración de las mesas de t(abajo fue 
hecha por Marco Antonio León Hernández, 
presidente.del partido y contó con la presencia 
de varios funcionarios de diversas depend~
cÍflS gubernamentales, así como también c.on 
dirigentes y delegados de algunos municipios 
queretanos. 

"Ul)o de los objetivos de las mesas de trabajo 
es dar una respuesta o una esperanza para que 
los campesinos lleven a sus comunidades", 
señaló Gloria Peralta, secretaria general de \a 
CCI y regidora del municipio de Querétaro. 
Dentro de los motivos para formar las mesas 
de trabajó "figuró el diálogo claro entre campe
sinos y autoridades, el cual es necesario para 
detectar las necesidades de los campesinos y 
en qué grado las autoridades son capaces de 
satisfacerlas. Hemos estado enriqueciendo fun
cionarios de dependencias fanta<>ma<>", expre
só Albe1to Ran¡;¡,eL asesor de la CCI. Dentro de 
las posibilidad~ de un diálogo abierto y since
ro, se planteó que es mejor por parte de las 
autoridades decir que no pueden cumplir tal o 
cual requerimiento, que lanzar falsas ilúsiones 
y crear castillos en el aire con promesas vagas 
_que jamás se han de cumplir. 

Las mesas de trabajo serán llevadas a cabo 
durante un tiempo, y posteriormente el día 27 
de abril, en el municipio de Amealco serán 
dadas por concluidas. . 

Durante su breve intervención, León 
Hemándei señaló que el partid.o tiene un com
promiso permanente con los más necesitados. 
Asimismo, dijo que el gobierno de México 
"tiene que entender que muchas cosas, como la 
reforma, de nada sirven si en eJ. campo mexica
no seguin10s a la baja con la producción, con el 
desempleo y continuamos con los métodos de 
cultivo arcaicos. como la coa, que todavía se 
utiliza en vaiios campos de cultivq indígenas 
ele Querétaro". / 

También afirmó que todavía las tierras con 
sistemas de riego figuran en un bajo porcentaje 
y que lo que se requieren son soluciones inme
diatas. "Más que pensar en el embellecimiento 
de las ciudades", expresó . refiriéndose a las 
plazas y jardines públicos, "el gobierno debe 
pensar primero en el campo, porque es el que 
da de comer al país entero". El presidente 
estatal del PRI aseguró también que el riesgo 

, de que la paz social se vea rota en el país radica 
en el campo y en sus trabajadores. . 

·Con estos diálogos que no pretenden crear 
falsas expectativas o esperanzas ya que, según 
dijo León Hernández,se tratarán de satisfacer 
las necesidades de los campesinos queretan.os 
y del país. 
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Los obreros de Singer han conseguido sólo 
el 15o/o de _aumento del 46°/o-que esperan 

En medio de fuerte sol y lloviznas nocturnas, 
banderas rojinegras han sido izadas en la fábrica 
Singer. ¿El motivo?, lo de casi todas las huelgas, 
el deseo de mejorar económicamente por parte 
de las familias de cada lino de los obreros que 
invierten su tiempo en la empresa. 

En carpas improvisadas a modo de tiendas de 
campaña, los inconformes montaron guardia 
fuera de la fábrica hasta que no se resuelvan sus 
peticiones. las cuales "están siendo tratadas con 
los abogados contratados por Singer", según uno 
de los obreros huelguistas de la primera empresa 
que sus obreros optan por la huelga en el estado. 

Hasta el jueves 18 de abril., la empresa había 
cedido solamente.el 15 por ciento del 45 que los 
obreros .manifestaban conseguir. "Ya está muy 
dura la cosa y no nos alcanza para nada con lo ' 
que se gana, además con un trabajo de este tipo 
no alcanza el tiempo para que se trabaje en otra 
cosa adicional para obtener más dinero". expre
só inconforme una de las esposas de los obreros 
en paro de labores. 

"Estamos solicitando mediante la huelga el 
promedio de porcentaje directo al salario. En 
éste momento ya tenernos logrado el clausulado 
económico que es de 25 . . Nos falta arreglar el 
porcentaje directo al salario. al tabulador. En 
este momento la empresa se encuentra querién
donos dar el 15 por ciento", dijo Martín Suárez., 
integrante del comité de huelga. 

Otro de los trabajadores expresó que nadie que 
se encuentre en estas circunstancias estaría pre
parado para una huelga larga, a~í que se va a 

Por.JoséArmando Noguerón Silva 
aguantar hasta que sean logrados los objetivos 
del ondeamiento de las banderas rojinegras. "Es 
un riesgo que se debe correr. Toda mejora con
lleva un riesgo y también a la vez., y a final de 
cuentas, una mejor estabilidad económica", ase
guró Martín · S uárez. 

La huelga cu~plió su noveno día el sábado 
pasado, con el consentimiento de la asamblea 
del sindicato, cuyo secretario general es Marco 
Antonio Gudiño González., y h~ta ése día se 

pensaba resiStir p;;r~. ..;~ ia empresa cediera. La 
situación se consideró por los -obreros indefini
da, ya que depende de una postUTa positiva por 
parte de la empresa o que se invite a un diálogo. 
Así pues, entre.carpas,Iefractarios con refrigerios, 
refrescos para soportar el calor y juegos de 
dominó y cartas para matar el tiempo, se niega 
el acceso a la· fábrica y se suspenden por comple
to las labores, como suele suceder en movimien
tos .de esta naturaleza. 
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El corre-0 se1nanal- - <:) . . . . 

Lo que sigue: -que la pápelerí~ oficial 
lléve la leyenda: "¡_Viva Cristo Rey! " 

Señor director mucho agradecería la in
clusión de la presente en el correo semanal 
del periódico a ·su digno cargo. Es el eco del 
sentir de un ciudadano y está dedicada a la 
memoria de las Leyes de Reforwa. 

Al Guasón le encanta jugar bromas de 
muy mal gusto al hombre murciélago de 
ciudad Gótica. Su actividad delictiva prin
cipal es, en base a ingeniosos cbistoretes, 
poner enriesgo la vida, no sólo del Batman, 
sino de los habitantes de 13 fantástica 
ciudad. 

Aquí en la muy noble y colonial 
Querétaro, pareciera ser que la historia de 
la historieta del funesto personaje tiene un 
imitador, malo, por cierto, en el cabildo. 
Veamos por_ qué. 

Hace algunos meses el cabildo acordó en 
solemrie sesión tnmsmutar (para envidia 
de alquimistas medieval eros) el nombrn de
la Avénicb del 57 por el del insigne profe
sor y cronista (si cambiamos la c de cronis
ta por la b de burro, el resultado es obvio) 
de la ciudad, Eduardo Loarca Castillo. 
Como es bien sabido, a los vecinos de la 
calle demarras, el acuerdo tomado portan 
noble órgano (de gobierno, que les quede 
claro a los mal pensados), les pareció una 
chanza de pésimo gusto, por lo cual se 
opusieron a que se perpetrara el alevoso 
callicid.io. Total que el H. Ayuntamiento y 
su homenajeado salieron con la cola entre 
las patas. de la gloriosa Avenida del 57, 
primer territorio libre de la ciudad 
Quetetana. Las autoridades debieron bus
car una calle en un fraccionamiento de la 
periferia, de esos de reciente creación, 
para lograr su cometido. Los que saben 
comentan que allí no hubo oposición por 
estar las casas deshabitadas. 

Por otra parte, en una más de las ya 
conocidas sesiones de cabildo, realizada el 
25 de marzo del año del Señor de 1996, se. 
denominó oficialmente a nuestra ciudad 

Santiago de Querétaro. En tan dichosa se
sión los regidores y el Señor-Presidente-

. Municipal se tomaron de las manos para 
invocar a Santiago el Mayor, hijo de Zebedeo. 
hermano de San Juan Evailgelista y uno de 
los doce apóstoles, mártir en el año 44. 
Quien, siglos después se ganó a pulso dos 
alias: "Matamoros" en España y 
"Mataindios" en el Nuevo Continente. 

Según versiones, off the record, de uno de 
los asistentes a la solemne sesión, los ahí 
reunidos vivieron y goz.aron una inten5a, 
inmensa y extensa emoC?ión cuando una 
ráfaga de viento hizo chisporrotear velas y 
veladoras encendidas previamente, ¡ mila
gro! exclamaron al lDllSono. Los regidores 
del pri, pan, perredé y pete, no resistieron 
más, cayeron posti:ados de hinojos y, lloran
do de alegría se felicitaron utuamente, 
olvidando sus diferencias ideológicas, polí
ticas, sociales y sexuales. La divina enco
mienda enviada por el gobernador del Esta
do de Queré ... perdón, por Santiago Aposto! 
se había materializ.ado en el acuerdo del 
Cabildo. 

Nuestra anónima fuente, ya entrada en 
confianzas, relata que la justificación para 
tal acuerdo estuvo basada en los siguientes 
_argumentos: 

- Reaf.rrmar la figura de Santiago, así, 
cada vez que los indios e insumisos la vean 
representada sabrán quién tiene el poder y la 
espada, despertándoles el inconciente co
lectivo para aseverarles que el conquistador 
sigue vivo y actuante. 

- La identidad de los queretanos estará 
íntimamente asociada entre Televisa, la Casa 
DomeqyelnombredeSantiagodeQuerétaro. 

- Se retomarán aquellos v¡ilores que fue... 
ron válidos en el pasado y que lo siguen 
siendo en el presente, aplicándolos a tabla 
rasa. Verbigrati«. abstinencia sexual. 

- Reafirmar, en la época de globaliz.ación 
que estamos viviendo, nuestra identidad 

local y regional, t omando cola de cion 
Roberto Ruíz, quien cumplió 50 años como 
franqui.ciador de Coca-Cola Company. 

Las anteriores j~tificaciones·no queda
rán huérfanas, ya que en próxima y solem
ne sesión sé pro12ondrá el siguiente com-
plemento: . 

-La papelería oficial del municipio lle
vará al calce la tan añon~da frase ¡Viva 
Cristo Rey! 

-El estadio Corregidora s.~á tebaut.iwdo 
con el nombre santísimo de la Purísima 
Concepción 

-Reinstalación del tribl.Ulal de la Santa 
. lnqui.sición (con sus respectivos instrn

mentos de trabajo: la cuna de judas, el 
potro " arranca-testículos", el 
aplastapulgares, la silla del interrogatorio, 
etc ... ) Conla fol.'llidad de escarmentar a los 
qUe escriben libelos inSpirados por el dia
blo. 

-Excomunión a los ciudadanos que no 
cumplan con sus obligaciont'.S fiscales , va 
que los impuestos son para dar vid1 a 
Santiago de Querétaro 

Finalmente, como se.podrá notar, cual
qui.er semtjanza del cabildo con el comic 
de Batman es pura coincidencia. El desen
lace de la historieta casi siempre es el 
mismo, El Guasón es derrotado por el 
hombre que oculta su identidad trás un 
antifaz, sin embargo, logra escabullirse 

· entre las desiertas calles de la ciudad, para 
volver a las andadas con una nueva y jocosa 
broma: "La ciudad ya tiene cola que le 
pisen" . -

Y a para terminar, ruego disculpar las 
m.mchas en tan albas hojas. Son de una 
riquísima salsa que aderezó unos no menos 
ricos tacos, de esos que venden en la Ave
nida del 57. Amén. 

Agustín Escobar Led esm a 
Escultor 
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Reunidos en conferencia de premia, Enrique 
Becerra, Jorge Robles, y Guadalupe Sotero, los 
tres pertenecientes a la Unión Campesina De
mocrática, acusan ante los medios de comunica
ción al dirigente de la Unión de Colonias Popu
lares, Ramón-Martínez_ Méndez y señalan que 
"después que invadimos sus terrenos, él "y su 
gente. nos han' amenazado de muerte y nos ha 
dich() que así tengamos mil demandas contra él, 
no le van hacer nada porque está ampárado por 
el gobierno. Y sí creemos porque todo este 
probfoma que está pasando es parte de toda una 
política del gobierno que esta empeñado en 
dividir las organizaciones sociales". 

Luego del mitin realizado por dirigente de la 
UCD y miembros de esta organización donde 
qubo varios altercados, el grupo proveniente de 
la Unión Campesina Democrática, señalan que 

Este miércoles estara en Querétaro 

-López Obrador representa 
la unidad del partido 

y una propuesta hacia la 
nación: . Márquez Cabrera 

En su. visita a Querétaro, donde encabezó una 
reunión con miembros del Comité Estatal del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), la 
diputada federal, Ro8a Márquez Cabrera, coor
dinadora de campaña del tabasqueño -quien 
aspira a dirigir a su partido a nivel nacional- -
Andrés López Obrador, precisó: "López Obrador 
es el candidato idóneo y puede representar la 
unidad del partido y una clara propuesta hacia la 
nación. Y-tiene una autoridad moral y política 
muy fuerte y de tiempo atras viene encabezando 
un movimiento muy legítimo en el estado de 
Tabasco. Además ha podido combinar la lucha 
cotidiana de su pueblo coy lo que es también una 
gran capacidad de negociación con el gobierno, 
que está respaldada en la movilización social, y 
ello sin duda va a contribuir mucho a la cohesión 
y a la firmeza de este partido, ya que con esta 

· imagen unitaria creemos que- sí hay una gran 
simpatía por él en todo el país". 

Luego de mencionar que también hay otras 
propuestas muy importantes al interior del par
tido, como son las de Amalia García, Heberto 

· Castillo y Jesús Ortega, la diputada federal 
pianteó que esta elección pueda decidirse por 
voto universal, directo y secreto; que sea abierta 
también a que la ciudadanía pueda afiliarse tanto 
en el momento de la votación, como en todo el 
proceso". ' 

En ese sentí.Jo, indicó, "la participación que 
están exigiendo tanto la militancia del partido en 
la toma de decisiones como de sus dirigentes y 
representantes en general, eso le da_ mucho más 
vida y más actividad al partido, y ello nos tiene 
que servir para que este proceso, independiente
mente de que. hay un esfuerzQ por un trabajo 
unitario -porque puede darse incluso, la posibi
lidM de una planilla única-, de ninguna manera 
es para d-ividir al partido, sino que sirva para 
organizarlo en el estado de Querétaro y en todo 
el país". 

"Sabemos que uno de los problemas impor
tantes que tienen en la mayoría de los estados 
-son los 'distintos grupos que existen y que en 
muchas ocasiones, estas diferencias intemás · 
que hay dificultan el desarrollo del partido a 
nivel general''. 

Al referirse a la campaña de López Obrador, la 
perredista mencionó que el objetivo del trabajo 
"es que hagamos un trabajo muy unitario, que no 
haya exclusiones en su campaña, el que ponga
mos en el centro el objetivo fundamental, que es 
el de dar a conocer la propuesta políti1>a que tieny 
hacia el interior del partido, pero sobre todo 
hacia la sociedad que está también preocupada 
por el perfil y el tipo de partido que-va a salir de 
este proceso de renovación de su -dirección na
cional"_ 

Durante la explicación de los objetivos princi
pales que debe tener la campaña del perredista 
tábasqueño, la diputada _federal solicitó a los 
perredistas queretanos sus propuestas y compro
misos de trabajo hacia el reforzamiento de esa 
candidatura, en euya planilla se ha considerado 
ya la posible integración de un peHedista de 
Querétaro. 

Finalmente pidió que "ojalá y más allá de los 
intereses particulares o de grupos que puedan 
existir y que han retrasado mucho el desarrollo 
del PRD, podamos iniciar el trabajo'.'. (Mary 
González Ha-nández). 

Que por un pedazo de tierra no se éxpon2a a la gente: Martínez Méndez 

La colonia Morelos, en pleito por_ 
dos organizacion~s sociales del PRD 

al invadir los terrenos de la colonia Morelos -de 
los que son dueños la Unión de Colonias Popu
lares-, lo hicieron porque necesitaban de un 
lugar para construir su vivienda y que pagarán 

- por ellos. _ _ 
Los ucedeistas precisaron a los reporteros que 

su grupo "no necesita los terrenos porque inclu
sive hay varios de eijos· que tienen terrenos". 
Asimismo, sostienen que ante la actitud del 
gobierno estatal, ¡i través de la secretaría de 
gobierno, temen un enfrentamiento de conse
cuencias graves entre los dos grupos, por lo que 
responsabilizan de lo que les pueda pasar, a las 
autoridades y al propio Ramon Martínez. 

En tanto, entrevistado en tomo al problema en 
el que lo acusan de amenazas y contubernio con 
el gobierno estatal, el dirigente de la Unión de 
Colonias Populares (UGP), Ramón Martínez 
Méndez indica que "ellos han declarado ante 
algunos medios de comunicación una situación 
que no sustentan con documentos. Yo lo que 
puedo decir es que no solamente puedo hablar 
sino presentar documentos de cómo es que 
nosotros llegamos por la vía legal, comprando 
los terrenos". · 

La colonia Morelos, dice Martínez Méndez,
se fundó -"después de que varios integrantes de la 
Unión de Colonias Populares vivieramos en un 
asentamiento que habíamos comprado en la 
comunidad de El Salitre -en la delegación 
Epigmenio González-, pero que debido a su 
situación irregular y que eran áreas reservadas 
para la preservación de l<>S mantos acuíferos, 
tuvimos que desocupar para comprar después 
estos 278 terrenos, muchos de ellos, ya invadi
dos". 

Cuestionado sobre las acusac.iones que le han 
hecho miembros de la Unión de Campesinos 
Democráticos, _lidereados por el perredista Enri-

Por Mary González Hernández 

que Becerra; el dirigente de la UCP da su ver-. 
sión: 

"El problema empezó a partir del 21 de febre
ro. Fue a partir de una fiesta que se hizo y adonde 
·asistieron gentes del ambiente de las drogas, de 
la vagancia, de gente alcohólica y que decían ser 
solicitantes de vivienda, pero la verdad es que 
era una fiesta. Ellos a media noche empezaron a 
invadir terrenos que tienen dueño pero que toda
vía están sin ñabitar. Inclusive los tertelios que· 
nos han invadido ni siquiera los han ocupado, lo 
único que hacen es ponerle alguna cobija cr 
sábana y luego los cuidan de lejos, esa es la 
forma de tomarlos. Pero el próblema de ellos es 
que cuando alguien llega de los dueños de eso8 
lotes de la UCP, los agreden y por eso no hemos 
podido entrar ni siquiera a contar cuántos nos 
han invadido, aunque ya hicimos la demanda 
legal ante la Agencia del ·Ministerio Público". 

"La demanda la interpusimos el día 22 de 
febrero, y un mes despuéS, ya que la averigua
ción previá la consignan al juzgado m de lo 
Penal, la juez revisa el expediente y llega a la 
conclusión de que hay delitos de parte de ellos-, 
delitos de robo, de daños, agresiones y gira siete 
órdenes de aprensión y sospechosamente el úni
co que puede detener esas órdenes es el secreta
rio de gobierno, y él es el_ único responsable de 
que esas órdenes no se ejecuten". 

El pérredista y dirigente social, que acudió a la 
reunión preparatoria para la realización .en 
Querétaro de la campaña del tabasqueño Andrés 
Manuel López Ol¡rador, que contenderá para 
dirigir al PRD a nivel nacional; advierte que el 
problema con los terrenos tiene un trasfondo 
político. "Enrique Becerra y Jorge Robles, tie
nen pretensión de querer creceI. Lo que preten
den es acumular votación para sus fines dentro 
del partido, y también por su relación con el 

gobierno. Precisamente el 13 de septiembre, sin 
que nosotros nos dieramos cuenta, hacen conve
nios con el Secretario de Gobierno, para serVi
cios de la colonia, sin que ellos tengan que ver y 
a nombre de nosotros; por eso creo que hay 
mutuo interés entre el gobierno del estado y la 
UCD". 

"Lo que quiere el gobierno es, más que dividir, 
hacer compromisos con una ala del PRD que 
encabeZ<i Enrique Becerra. EstO está fraguado 
directamente desde la secretaria de gebiemo, 
porque se está gastando mucho dinero por el 
lado de la parte agresora y nadie sabe de dónde 
viene ese dinero". 

Además, indica sobre las acusaciones: 
"Me acusan hasta de amenazas de muerte y de 

robo, pero que lo demuestren, porque no es 
cierto. Además, ellos hasta and;w. annados y e_n 
una ocasión el gobierno quiso llevamos a un 
enfrentamiento, pero .nosotros no caímos en el 
juego. Soportamos toda la invasión y la estamos 

- soportando, pero estamos por la vía legal y 
pacífica resistiendo, y el gobierno ya se dio 
cuenta, porque se lo. dijimos, que había fracasa
do su intento de querenos enfrentar para hacer
nos aparecer como una riña entre dos grupos. Y 
por eso optó por damos hasta el miércoles 24-,' 
que será cuando nos de una respuesta". , 

"Nosotros queremos que la autoridad nos res
tituya la tierra por la vía de la ley, y-hasta ahorita 
el Secretario de Gobierno ha sido un obstáculo 
para el juez que lleva este caso. Solo estamos 
esperando que nos resuelvan porque nos ha 
costado mucho trabajo detener a la gente y 
decirle que debemos esperar, aunque nos digan 
que n0 le ponemos mucho empeño en recuperar 

_la colonia, pero lo que no queremos es un 
enfrentamiento. No queremos que por un pedazo 
de ti:erra se_ exponga la gente". 

Los caminos de la Reforma Electoral 
En el debate político nacional existen diversas 
vertientes que han estado guiando el análisis y 
la reflexión sobre los componentes de la agen
da política del país. En esta discusión parece 
haber una palabra que engloba las diversas 
temáticas de la polépiica: reforma..,Es decir, 
se habla de reforma electoral, reforma del 
Estado, reforma del sistema político, reforma 
del partido de Estado y de reforma política. 

Ante esa diversidad de conceptos, que apa
rentemente pueden ca~ar cierta confusión, 
podría clarificarse su sentido a través de la 
comprensión del régimen político mexicano. 1 

Caracterizado, entre otras fonpas, como un 
híbrido instituciona1 entre la democracia y el 
autoritarismo, es decir, un ordenamiento 
instituc-ional cuasidemocrático o 
semiautoritario. Percepción que queda de ma
nifiesto por.. medio de tres aspectos: 1) L111· 
leyes electorales han venido ofreciendo ma
yores garantías para la participación política y 
la competencia partidista, pero aun existen 
diversas formas de inducción del voto inclina
das a favor del partido dominante, gracias 
sobretodo a los beneficios que obtiene en su 
calidad de partido de Estado. 2) A pesar de que 
el ordenamiento político mexicano s.e compo
ne formalmente con base en los principios de 
la democracia representativa y de la división 
de poderes, en la realidad se dan otras condi
ciones. -El hecho más notorio es la distencia 
de un presidencialismo sin .contrapesos reales, 
que controla al congreso a sus decisiones. 3) A 
pesar de que para ser consecuente con los 
principios democráticos modernos, el partido 
hegemónico requiere autonomizarse del Esta
do y constituirse en un partido más dentro del 
espectro partidista, el PRI parece anclado en 
sus viejas inercias y mecanismos de control 
cupulares. (César Cansino, "zQué transición?", 
Reforma. septiembre 10 de 1994) 

ES cierto que esos tres puntos planteados por 
el autor se ubican déntro de los cambios de _raíz 
que diversos sectores de la sociedad civil y 
política demandan de las partes involucradas 

Armando Cuenca Salgado !IV 

, en la reforma político electoral, que es parte de 
lo que vendría a ser ta· reforma del Estado. 

C-omo se ha observado, la reforma político 
electoral marca el principio de una reforma más 
amplia y profunda del Estado, y que de· hecho se. 
ha constituido en el punto central del debate 
actual. 

En el proceso de reforma, el cual ha venido 
transitado por diversas etapas. es posible -iden
tificar a cuando menos cuatro sectores de la vida 
pública nacional que han estado inmersos en él: 
a) funcionarios o autoridades gµbemamentales ; 
b) los consejeros ciudadanos del IFE; c) los 
principales partidos políticos; d) organizaciones 
civiles y ciudadanos estudiosos e interesados en 
los procesos políticos. Si vemos d.e manera 
integral el papel o la intetvención de todos ello8, 
es obvio que en base a sus propuestas y opinio
nes se han venido conformando los puntos 
centrales de la reforma electoral en curso. 

Como hemos señalado, la· reforma político . 
electoral en curso está relacionada con el proce
so electoral federal que ya va para dos años. En 
su oportunidad, esa relación fue planteada por 
Juan Molinar Horcasitas, manifestando que "el 
debate sobre la necesidad de una nueva reforma 
política no puede desvincularse de la discusión 
sobre las pa5:idas elecciones. Por el contrario la 
discusión sobre nuev;lS regla5 del juego es pro
ducto de la insatisfacción opositora con ·¡as 
reglas <le! juego actuales" ( Juan Molinar 
Horcasitas, "¿Borrón y cuenta nueva?:', Refor
ma, 19 de septiembre de 1994). 

A tal señalamiento no le falta razón. Porque 
prácticamente en ta mayor parte de las últimas 
elecciones locales y nacionales han existido 
protestas e inconformidades por parte de la 
oposición y de otros sectores sociales. Y de ahí 
es donde empieza a generarse la denianda de 
cambios en el desarrollo de los procesos electo
rales, interviniendo los pr-.opios actores políticos 
y otros sectores sociales. 
· Comenzando por el papel que ha jugado la 

parte g1_1beman1ental en el proceso de reforma, 
su participación tiene como primer anteceden
te el polémico discurso del 12 de septiembre 
de 1994 del Dr. Jorge Carpizo, pronunciado en 
calidad de presidente del !FE, en el que se 
refirió al proceso electoral federal del 21 de 
agosto, destacando de sobremanera los acier
tos y minimizando los errores o fallas que 
tuvo. Adémas, recordemos que en esa ocasión 
dicho funcionario acusó al PRD de alegar un 

-' fraude electoral que para él nunca existió. 
Dicho discurso alentó y agudizó el debate en 

tomo a una nueva reforma político electoral. 
En ese discurso el Dr. Carpizo virtió de mane
ra general los aspectos que la refonua debería 
de abarcar: mayor equidad en las condiciones 
de la contienda electoral; fortaleciniiento de 
un rear siStema de partidos; la supresión de la 
presencia de los poderes púb1icos en los Órga
nos ·efectorales; y el papel de ºJos medios de 
comunicación en la contienda electoral. 

A partir de entonces, el discurso sobre la 
reforma fue retomado por el Presidente de la 
República, el cual ha mantenido hasta la fecha.. 
dado que dicha refoqua aun no concluye. En 
términos similares, el Dr. Ernesto Zedillo se 
pronunció en impulsar una reforma ele\:toral 
sustentada en el más "amplio consenso políti
co", con el propósito de erradicar definitiva
mente las sospechas y recriminaciones que 
empañan los procesos electorales. Para el go- -
bierno la reforma debería de referirse ·ar 
financiamiento de los partidos, a los topes y 
gastos de campaña, el acceso a los medios de 
comunicación y a la plena autonomía de los 
Órganos de autoridad alectoral. ' 

Sería evidente que si comparan1os esas pro
puestas con respecto a las que posteriom1ente 
se fueron formulando por parte de otros secto
res, éstas se quedarían muy corta5 y serían 
insuficientes en cuanto a los alcances reales 
que pudieran tener en el mejoramiento de 
nuestra democracia electoral. Como lo nota
remos más adelante.- - -
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¿Casa de Salud o Cuartel General? 
+ Financiamiento alemán para la salud en la selva 

+ La Realidad surrealista de Chiapas vista por dos alemanes 

Por Laura Fierro Evans 

En Chiapas, la intrincada selva da pie a la imaginación. para crear 
infinidad de verdades, cuantas uno quiera y requiera. La realidad 
allá es múltiple, caleÍdoscópica, plena de claroscuros, escurridi
za. 

En Chiapas no puede esperarse que el gobierno resuelva los 
problemas burocráticamente y mientras tanto se muera la gente de 
enfermedades curables. En Chiapas e_s inadmisible que los diálo
gos se utilicen so pretexto de "darle al indio por su lado" y ganar 
tiempo para militarizar, trabajar en el divide y vencerás y después 
afirmar: "miralos, si se matan ellos solitos ... " 

Iniciativas como las propuestas por la organización no guberna
mental (ONG) "Semilla del Sur A.C." actúan, no esperan ni se 
lamentan. Su objetivo: elevar la calidad de vida de la gente a través 
de proyectos educativos, agropecuarios y de salud, bajo el princi
pio "ayuda a la auto-ayuda". 

San José del Río, a 20 kilómetros de lo que fue Guadalupe 
Tepeyac, encajada entre las montañas, de clima paradisiaco, con 
bananos y cafetales, posee caracterísitca únicas: sus pobladores, 
mezcla de diversas etnias, hablan español y se les conoce por su 
amabilidad y apertura. Es además el último punto de la selva con 
¡gua entubada y luz eléctrica. Y no sólo eso: 

"Cuando tomes una vez el agua de San José, te quedarás aquí 
para siempre o estarás destinado a volver una y otra vez", revelan 
s4s habitantes al que se ha ganado su confianza. Claro, cuidan 
muy bien a quién decírselo ... 

Estas y otras peculiaridades fueron razón para que Semilla del 
Sur, con ofiCina en San Cristóbal, eligiera a esta comunidad como 
sede de un proyécto de salud, que beneficiará a casi 15,000 
personas en la región. 

"Se trata de capacitar gente que más tarde otorgará los servicios 
básicos de salud -afirma el Dr. Steven Czitrom, presidente de la 
Ong- a su propia comunidad. Asimismo, estamos recuperando 
la medicina tradicional herbolaria para depender lo menos posible 
de los medicamentos alopáticos". 

El proyecto de San José recibe financiamiento del "Comité de 
Médicos Alemanes pará el Tercer Mundo" (ONG), con sede en 
Frankfurt. Además de la edificación de una Casa de Salud', con la 
novedosa técnica de construcción a base de machimbloques, se 
comprará un transporte-ambulancia, se distribuirán botiquinis . 
básicos a cada comunidad y se apoyará a las escuelas de zona. 

A finales de marzo, el presidente de la ONG alemana, Dr. 
Bemhard Ehlen y la vicepresidenta, Dra. Marie Coen viajaron a 
San José del Río para conocer el lugar. y a los beneficiados por su 
organización. "Es impresionante - subrayó Ehlen-, apenas 
hace tres semanas se otorgó el presupuesto y ya está. el terreno 
aplanado y la gente trabajando. Esto jamás nos había pasado en 
ninguno de los casi 300 proyectos que tenemos por todo el 
mundo". . 

Los alemanes no podían creer lo que veían: en una semana de 
. viaje por la sierra no se toparon con un solo borracho cuando en 

los proyectos de Colombia, Perú, Filipinas, comentó Marie, y en 
tantas partes de México." por lo regular los hombres están tirados 
en el suelo, alcoholizad'Os ". 

Ahí.. en San José, palparon los beneficios que ha traído consigo 
d zapatismo a la población y diferenciaron ese térn1ino, que de 
tanto escucharlo, ha perdido casi su sentido: el de la pobreza 
digna. La pobreza limpia, la que mira a los ojos, la que frente a sí 

·misma no es pobre (sólo al compararla con la vida en las ciudades) 
ni se avergüenza, sino i::s riquísima en calor humano, en sentido 
de cooperación, en entusiasmo, en lucha comunitaria por mejorar 
sus condiciones de vida, en deseos por saber. 

Los médicos alemanes abrieron bien grandes los ojos al escu
cuar la fonna en que los beneficiarios de la Casa de Salud se 
habían repartido el trabajo de constrncción. Equitativamente, en 
nimos semanales por cada comunidad -sin goce de sueldo, sólo 
por amor a su propia salud-, y con jornadas diarias de 10 a 12 
horas para terminar antes .¡,le la época de lluvias, cuando todo 
trabajo se hace in1posible en la selva, la accesibiiidad de los 
caminos no es la misma y los enfermos se multiplican por minuto. 

También se impresionaron por la recepción de que fueron 
objeto. La totalidad del pueblo se reunió, el jefe pronunció una 
bienvenida e invitó a cada visitante a decir unas palabras. Acto 
segµido, ·se pasó a elegir la duración del baile. Segun comentó un 
joven lugareño, por lo regular duran una· hora. Pues esta vez la 
ocasión ameritó tres horas de festejo, para las cuales votaron hasta 
los más pequeños, algunos con manos y pies. 

La marimba, esa enonne color rojo con verde, descrita en tantas 
ocasiones (y cargada a la selva tantas otras), y su reciente 
compañero, la batería, sonó exactamente el tiempo elegido. 
"Puntualidad alemana en plena selva" - dijo riendo MaFie. A 
pesar de estar todos contentísimos bailando, el jefe paró la música
y anunció el témino del convivio, el'.minuto exacto que cerraba la 
tercera hora. · · 

SURREALISMO EN LA REALIDAD 

La presencia militar que tanto aniedrenta a la población chiapaneca 
no fue motivo de alteración en los médicos alemanes, quienes han . 
trabajado en Can1boya. Somalía, la .India y muchos países en 
guerra. 

Pero eso sí: nunca habían visto que un ejército se detuviera en 

DE PINTOR DESCONOCIDO 

¿Quién se esconderá detrás del pasamon1aña1? ¡A saber ... ! (Foto de 
Laura Fierro) 

una comunidad como La Realidad --cuartel general de una 
comandancia guerrillera--, que bajara una veintena de soldados 
de los camiones, no empuñando las anuas ni matando a destajo, 
sino con las manos llenas .de bolsas de dulces "para repartir a los 
niños". Tampoco habían visto niños de una comunidad rural 
rechaiando los dulces, ni a !Qs soldad0s aventándolos por el suelo, 
despechados, y tampoco, que siguieran después su caniino tan 
campantes, sin ejercer más prácticas de prepotencia que las de un 
machito de película, ni acciones violentas contra los presuntos 

· guerilleros. Con sus experiencias anteriores en la cab¡:za, pregun
taban una y otra vez: ¿Por qué no lo.s aniquilan, hecho que podrían 
hacer desde el aire en quince minutos? ¿Por qué reparten dulces, 
ridículos dulces .. :? ¿Qué ejército, qué guerrilla. qué país, qué. 
Realidad tan surrealista es ésta~? 

Nadie pudo convencer a este par de incansables trabajadores 
sociales y escépticos racionalistas, que un ·hecho así sólo es 
expicable a la luz de la mitología maya o de la literatura. Pues, en 
verdad, el caleidoscopio de la realidad que conjuga· simultánea
mente· ejércitos regalando dulces, día-monólogos en San Cristó
bal, muertos en predios ocupados, imágenes sacras encapuchadas, 
comunicados sobre escarabajos en Internet, chamulas borrachos 
votando por el PRL fuereños construyendo Aguascalientes, es 
mucho más inverosímil para un europeo posmoderno, que cual
quier novela del Realismo Mágico, .pero así es. 

Por lo pronto, Semilla del Sur y Médicos Alemanes para el 
Tercer Mundo esperamos que los ejércitos no confundan --como 
es su costumbre novelesca-- la construcción de la Casa ae Salud 
con la de un imaginario "Cuartel Militar" para, en operativo 
quijotesco de "alerta roja", invadir y destruir la supuesta "artille
ría enemiga". 

De los cuates sí aceptan globos los niños. (Foto de Laura Fierro) 

La revisión salarial del 
SUPAUAQ de 1996 

Francisco Ríos Agreda 

De ninguna n:i.anera puede oonsiderarse como una revi
sión salaria~ exitosa la reciente negociación que vivimos 
entre el 28 de febrero y el 17 de abril del presente año. La 
solicitud inicial del 53 por ciento tenía como argumento 
económico la inflación sufrida por los mexicanos en el · 
curso de 1995. Quisiera ser optimista, pero ni la alta 
votación de los maestros asistentes a la Asamblea General 
que avaló la aceptácibnfinal del 16 por ciento me llena de 
.felicidad En esta ocasión su servidor no fue capaz de 
proponer la aceptación del ofrecimiento de las autorida
des universitarias "bajo protesta" , como el año pasado en 
el movimiento huelguistico de 1 O días, ocurrido entre los 
últimos días de abril y el domingo siete de mayo de 1995. 

Lo más que pude hacer fue señalar que había que votar, 
de rodillas (incluyendo a quien esto escribe), la acepta
ción del 16 por ciento, retroactivo al 1 de abril, más una 
quincena adicional, pagadera por única ocasión en el 
póximo mes de junio, que como dijo Roberto Cin1ora 
Almanza, nuestro máximo 'dirigente del SUP AUAQ, fué 
el ''i,tlgo más" que logramos. · 

Pero, bueno, como diría Carlos Monsivaís, "para docu
mentar nuestro opti)nismo'' está la firma de tm eonvenio 
en el que la UAQ y el SUPAUAQ se comprometen a 
impulsar una Reforma Universitaria Integral, por medio 
de la integración de tina comisión que incluya 
paritariamentc a las autoridades y a los académicos y una 
representación de los trabajadores administrativos 
(S1EUAQ) y de los estudiantes (no solo de la FEUQ, sino 
también de los Constjos Estudiantiles Independientes no 
pertenecientes a la F ederaci6n). El Nuevo Amanecer, en 
sus páginas de la semana anterior, daba cuenta de ·los 
análisis y las informaciones, que tanto las autoridades 
universitarias. como la parte sindical, ofrecían a sus 
distinguidos lectores. 

En este contexto, sobresalía la entrevista que la latD:ea
da compañera Mary González efectuó a Roberto Cíntora, 
en donde se hacía patente el com.promiso de los académi
cos para participar en ese proceso de análisis sobre la 
situación académica, económica, administrativa y labo
ral de la UAQ. 

Las preguntas que los universitarios nos seguimos 
haciendo son: ¿qué tipo de universidad queremos?, ¿esta
mos diciendo adiós aJa universidad pública? , ¿el Estado 
mexicano remmcia a la gratuidad de la educación, formu
lada en el Artículo III Constitucional? ¿hasta dónde nos 
quiere lle .rar el esquema neo liberal?, ¿también la edl1ca
ciónha dtj ado de ser estratégica y ahora se pone en veuta, 
al igual que los recursos del país? 

La defensa de la Universidad Pública es una tarea 
ftm.damental a la que estamos llamados todos los univer
sitarios del país: las autoridades de todas las casas de 
estudios superiores, la ANUIES, la Federación Latinoa
mericana de Universidades, el SNTE, la CNTE, las 
federaciones sindicales tmiversitarias, el SUNTU, la 
CNSU,laCONTUytodosaquellosquecompartandeeste 
shgrado objetivo. 

También fuimos enterados de que entre las cosas que 
otrogaron las autoridades universitarias estaba la entrega 
de 20 mil nuevos pesos mensuales, por el transcurso de 
1996, para continuar las obras de la Casa Club del 
SUPAUAQ. Esta m;>ticia les cayó de sorpresa a las 
miembros del SUP AUAQ que aún aguardaban en el 
"Aula Forense", ya que no se había incluido en las 
propuestas de la Asamblea General Por ahí comentó tm 
maestro: "eso demuestra que las autoridades todavía 
tenían lDl guardadito". Enfin, habría que esperar que los 
prometidos recursos de la fedración subsanen el "déficit'' 
de los ahora 25 millones de pesos. Las tareas universita
rias continúan y nuestros compromisos con la sociedad 
queretana están vigentes, a pesar de todos los pesares. 

P.D. Esta va para el Conúté Ejecutivo del SUPAUAQ. No 
quise desviar la atención de la discusión central sóbre la 
Revisión Salarial, pero hay un acuerdo de la pasada Asam
blea General Extraordinaria del SUPAUAQ, del día 28 de 
febrero del año en curso, en que se resolvió entregar, sin 
ningún tipo de condiciones, una ayuda de mil pesos, a los 
integrantes del movimiento "Fuerza Honniga Hñahñú''· Es 
nú deseo que sea entregada, tal como lo acordó dicha Asam
blea, al menor tiempo posible que les sea requerida. La nueva 
relación con los Pueblos Indios, no es una cuestión que solo 
ataña al Estado Mexicano, pasa también por las organizacio
nes sociales y sindicales como la nuestra Vale. 

. , 

1 

1 
1 
l 



f 

6 El Nu~a Ama!fecer de Querétaro, 22 de abril de 1996 

Neoliheralismo: proyecto de muer~e para México Tolimán 
Triste Semana 

Santa en San Pablo 
ANTECEDENTES 

A partir de 1982 y con la ap~caci~ -~las 
políticas neoliberales en MeKico se rmc1a la 
construcción de tma nueva economía donde 
sobresalen 4os aspectos importantes: 

El primeFo gira en tomo al nuevo rol que 
el Estado juega en la dinámica económica 
nacional. El nuevo p !_ipel del Estado se defi
ne como Estado mrmmo, lo que en la prac
tica se traduce en la privatización de empre
sas que históricamente administraba el sec
tor público y en tma desrregulación de la 
economía, dándole el poder del equilibrio · 
económico al mercado, y de la inversión a la 
iniciativa privada. 

Un segun.® aspecto, y que es consecuen
cia del primero se refiere a larestructuración 
empresarial que se da a partir de la aplica
ción de estas herramientas neoliberales de 
política económica, y donde la liberación y . 
la apertura comercial, al determinar como 
factor de crecimiento al sector exportador, 
ha creado tma clara diferencia entre las 
élites eID.I?resariales y los micros y pequeños 
empres anos. 

EFECTOS ECONÓMICOS 
Los efectos en la economía que han arrojado 
la combinación de los nuevos roles, entre lo 
público y lo privado son contundentes, al 
final del sexenio de Miguel de la Madrid 
fueron: 

l.- Unareduccióndel 10.8% en el Produc
to Interno Bruto por habitante. 

2.- Un descenso del 23.3% en la inversión 
fija bruta: . 

3. - Un incremento del 321 % en el desem
pleo abierto o encubierto. 

4.- Un descenso del 47.9% en el salario 
mínimo real. 

5.: Un incremento del 21.2% en la propor
ción de mexicanos en pobreza. 

6.- Un severo deterioro de la infraesti:uc
tura, que se resume en la contracción del 

PorJoséAlvarez !caza 

19. 7% en el PIB de la industria de la cons
trucción. 

7.- Unmarcado debilitamiento de la plan
ta productiva, a causa de la supresión o 
reducción de los programas de fomento 
sectorial y de la apertura comercial unilate
ral y abrupta que proftmdizaron la desigual
dad y desarticulación interna del aparato 
productivo. · 

Pese a estos resultados se mantuvo el 
consenso entre las élites públicas y las priva- ~ 
das para la aplicación de este tipo de polít~
cas recesivas, arrojan.do para 1995 los s1-
gllientes resultados: 

1.- Una reducción del 8.9% en el PIB por 
habitante. 

2.- Un descenso del 27.3% en la inv~sión 
fija bruta. 

3.- Un incremento en el desempleo abierto 
del 106.2%. . 

4. - Un descenso del 11.8% en el poder 
adquisitivo del salario mínimo. 

5.- Unincremento del 14.4% enla propor
ción de mexicanos· en pobreza extrema. 

6. - Un descenso del 20. 7% en el PIB de la 
industria de la construcción. · 

7. - Un crecimiento vertical de las carteras 
vencidas, .:¡ue refleja la angustiosa insolven
cia en que han caído más de nn tercio de los 
mexicanos acreed@res de la banca. 

8. - Un cementerio de empresas con más de 
mil quiebras mensuales. 

EFECTOS POÚTICOS 
Los efectos políticos que han surgido de la 
aplicación del neoliberalismo sin duda son 
muchos, sin embargo en este momento sólo 
rescato aquellos que tienen que ver con los 
grandes empresarios, quienes han asumido 
abiertamente los baneficios que le brinda el 
actual modelo económico como lo muestran 
los sigllientes hechos: 

a) La participación empresarial en la ela
boración de la política económica a partir de 

¿Qué es la Biblia? · 
Por Miguel Angel Lara R@gel 

Hoy en nuestros días prestarµos poca im
portancia a tan valioso libro y es que no es 
sólo nn simple libro; el otro día me gusto 
tma lectura que ~contré referente a este 
tema que me gustaría compartirte: 

"Hace muchos años un pobre agricultor 
perdió su campo a causa de tma deuda. 
Pubo sobrevivir trabajando para otros gran
jeros y durante ese tiempo, casi milagrosa
mente, alcanzó a ahorrar lo suficiente 
como para comprar tma pequeña parcela, 

· se trataba de tm cámpo que no había sido 
cultivadommca y estaba lleno de malezas. 
Pero él tenía confianza, sabía que era tm 
buen agricultor y creía que podía cultivar 
cualquier tipo de terreno. Sin embargo, 
cuando se puso a arar descubrió por qué 
este lugar nunca había sido cultivado, 
estaba lleno de piedras y rocas. Creyendo 
que había cometido tm error serio, cayó en 
la desesperación. 

Un día, mientras iba caminando por su 
nuevo terreno con un amigo, se agachó y 

- tomó dos o tres de las muchas piedras que 
había y se 1as pasó a su compañero, dicien
do: "ves, nadie puede obteneruna éosecha 
de esta tierra, ¡no sirveparanada!", el otro 
hombre miró las piedras con gran 
detenimiento y luego dij (}: "¿sabes qué 
piedra es esta que acabas de darme? Es una 
piedra preciosa en bruto. Pero no la reco
nociste, ¡ esta tierra que consideras inser
vible puede valer mucho más de lo que 
piensas!''. 

Cuando el agricultor hubo aprendido a 

reconocer las piedras preciosas, descubrió 
que el campo pedregoso que había adqw
rido estaba lleno de tesoros escondidos, 
estaba cubierto de raras piedras preciosas. 
Todo lo que él tenía que hacer era aprender 
a reconocerlas, pulirlas y venderlas. Lo 
apre.ti.dió rápidamente. Pronto el pobre 
.a_gricultor se transformó en una persona 
nea. 

Si tú en tu casa tienes tma Biblia no 
pierdas este terreno lleno de riquezas para 
tu vida, pule las piedras que se encuentran 
en ese campo y verás qtiériquezas bayas en 
tu vida. 

Una de las más grandes es que el Señor 
Jesús prometió estar con aquellos que le 
aceptan como su lmico y suficiente salva
dor hasta el fin del mtmdo, y hoy en día 
mucha gente tiene miedo de quedarse solo, 
no lmicamente viviendo sino también 
cuando estás en problemas, cuando _estas 
enfermo o demás circtmStancias él siem
pre estará contigo y no te dajará. No pier
das más el tiemjJo y descubre estos secretos 
para tu vida. 

los pactos. . . 
b) La participación empresarial ~ dife-

rentes grupos sociales. . . 
e) La participaci~n empresl_lflal en ID.ru?1-

festaciones , que ba30 la consigna de r".8is
..tencia y desobediencia civil, han capitaliza
do las protestas populares contra la actual 
administración. 

d) La participación empresarial en pues-
tos de gobierno. · -

e) La participación empresarial abierta en 
partidos políticos. . 

f) La participación empresarial en la ela
boración de las políticas contenidas en el 
Plan Nacional de Desarrollo, así como en 
políticas coyunturales como la Alianza para 
la Recuperación Económica (APRE). . 

Esta coyuntura daja ver claramente que 
las élites empresariales ·son las que han 
desarrollado ampliamepte su participación 
de tal forma que sus principales inversio~es 
se canabzan a lo político más que a ampliar 
laplantaproductiva,dtjandorelegadosalos 
micro y pequeños empresarios que mas que 
invertir sobreviven sorteando los efectos 
negativ~s del mod~lo económico y el incre
mento de las carteras vencidas. 

PERSPECTIVAS 
El escenario económico para 1996 plantea 
más de lo mismo con más deterioro del 
aparato productivo, más insolvencias, más 
quiebras de empresas, más desempleo, más 
empobrecimiento y más sufrimiento huma
no; la estr~tegia contra aooionista que se ha 
ratificado no miente. En primer lugar, la 
política monetaria· continuará su afanosa 
labor de seear la eeonomía, mediante la 
restricciónmonetaria y el escaseamiento del 
crédito, lo cual trae oomo resultado: la caída · 
de ventas, el desplome de la inversión, la 
quiebra de empresas y el ai.¡mento de des.em-
pleo. . . 

En segundo lugar; la política fiscal seve
ramente restrictiva, se mantiene fanática
mente con el fetiche del equilibrio· fiscal el 
cual para cumplirlo necesita por tma p"arte 
quesedecretenaumentosd~precios ytarifas 
del sector público, (gasolina, electricidad, 
disel, agua), por otra parte se pro~ectan 
nuevas reducciones en el gasto público, 
(desarrollo social, inversión productiva). 

Y en tercer. lugar, la política salarial se 
mantiene restrictiva, donde se proyecta una 
nueva reducción de los salarios reales. 

Por Cliserio Gaeta Jara 

En la semana mayor de 1996 se sigllió la 
tradición romano-católica en varias par- · 
tes de la tierra, que tiene como fin el 
inculcar la religión cristiana .ª la mayor 
parte de los pobres del mundo, para que se 
lleve el fin moral de amarse los tmos a los 
otros, por aj emplo: perdonar a los enemi
gos, que los pobres amen a los. neos y 
viceversa y asi tomar-parte de la vida y 
obra de Jesús el ser más cristiano , ayudar 
en la vida comunitaria y practicar así las 
enseñanzas del mártir del Calvario. Así 
se busca una renovación espiritual de 
todos los creyentes del catolicismo y el 
pensamiento religioso. 

Hablando de la Semana Santa de San 
Pablo Tolimán, Qro., hubo desmoraliza- • 
ción de católicos de varias partes aledañas 
pues ya era costrum.bre que año con año se 
representara y en cámbio, ésto es lo que 
pasó: · 

Jueves Santo.- Gente llega, no hay rn1da 
y se preguntan ¿ahora qué pasó? .. . pos 
nada ... no hay nada! 

Viernes Santo.- Lo mismo. 
Según tm añálisis y comentarios de 

vednos del lugar no hubo·presupuesto, el 
cual era resultado de.la cooperación de los 
lugareños creyentes siendo éstos la mayo
ría, y con ésto se daja sentir el"de,bilita
miento de la creencia cristiana; dando 
lugar a la aparición de nuevas sectas 
religiosas, entre las que destacan los Tes
tigos de Jehová y la Verdad de Jesucristo, 
pues está visto que cada religión tiene su 
Dios y los que las predican pregonan que 
su dios es más poderoso que"los_ demá"s; y 
a gente que de plano ya no cree en nada. 

Esta Semana Mayor en San Pablo dajó 
de ser negocio para los organizadores. 
:¿A.caso ser tm buen.cristiano se demues
tra explotando a los .demás? ¿Qué solo 
cuando vemos negocio lo demostramos y 
cuandono, lo dajamos-? ¿Quinos depara
Tá el fufüro con esta situación que vivi
mos? ¿Cuál será el futur~ para las genera
ciones venideras? ¿Segllirán los organi
zadores haciendo de las suyas con sus 
falsas comunicaciones , hipócritas y 
convenencieras? 

Diálogo-Nacional en San Andrés 
Gerardo Carrera 

. Los asesores e invitados convocados por el 
EZLN, queparticipanenla_Mesa II de los 
diálogos de San Andrés, representan di
versos sectores de intelectuales, artistas, 
periodistas, empresarios, líderes sociales, 
políticos y ciudadanos de todo el país-, de 
muy variadas fonilas de pensar, que man
tienen una elevada calidad de las ponen
cias y propuestas sustantivas. 

Contrasta la actitud de la delegación 
gubernamental, compuesta por mediocres, 
renegados e hipócritas, al no llevar invita
dos y autoimponerse el silencio como 
respuesta, lo que muestra tma ausencia de 
voluntad para el diálogo, áfinnando que 
no discutirá la reforma del Estado cuando 
aceptó ·la agenda para discutir y debatir 
sobre democracia y justicia en la Mesa II. 

El diálogo, sin embargo, se da entre los 
diferentes sectores que han aceptado la 

, convocatoria a participar, es decir, entre sí 
y con el EZLN; es ésta la incipiente mesa 
de diálogo nacional donde están las prin
cipales fuerzas políticas y sociales de opo
sición, llamando y debiendo sumarse las 

que aún no se incorporan, pues no existen 
hoy en los hechos otros foros donde pue
dan encontrarse para formular. propues
tas serias de alcance nacional. 

El gobierno y los partidos polítlcos 
segllirán con su diálogo y su Acuerdo 
Político para la Reforma Electoral, pero 
hay que reconocer la insistencia de.los 
zapatistas en el diálogo con la gente, con 
el pueblo. Por esto la actitud del gobierno 
no merma el diálogo de San Andrés, fos 
zapatistas quieren que los escuche el pue
blo de México yno el gobierno. Quieren 
escuchar al pueblo de México y no al 
gobierno. No sentarse con ios grandes 
señores de la política nacional, sino sen
tarse con la sociedad civil en tma 'gran 
mesa de diálogo nacional donde los ciu
dadanos puedan exl'resarse y ser .escu
chados y no tener que recurrir al argu
mento de las aimas para hacerse ofr, tn"l.'1 

gran mesa de diálogo nacional que bus
que llegar a uria unida~_de los q~ luchan 
en verdad por una paz JUSta y digrui. por 
la liberacion nacional. 
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Calidad del aire, 
calidad de vida· 

Milleth Gómez S. 

La preoc~ación por la calidad del aire en nuestro estado 
aumenta día con día. Ame el desarrollo urbano e industrial 
que se ha dado en Querétaro, el aumento en la emisión de 
conwmínantes a la atmósfera se ha incrementado, tanto de 
fuei.úes fijas (industrias) como de fuentes móviles (autos). 

La Dirección de Ecología Eswtal ha implementado, desde 
1987. tm.'l Red Manual de Monítoreo Atmosférico, cuya 
finalidad es mantener lDl sistema de vigilancia que arroje 
resultados sobre cantidad de contaminantes registrados. 

El químico Jaime González Acosta, Jefe de Area Calidad 
mencionó que "la calidad del aire es buena aquí en la ciudad 
de Querétaro. Losres""-tados que hemos obtenido han estado 
por debajo de los límites permisibles de acuerdo a las normas 
oficiales mexicanas". Sin embargo, podemos obser\iar cada 
vez que nos trasladamos a nuestros lugares de trabajo que 
muchos otros eonwmínantes se éncuentran presentes. Rui
dos de los coches, servicios colectivos queechanhumo como 
olla express, tráficos que comienzan a volyerse insoporta
bles, así como múltiples lm.Ídades que no portan calcomanía 
de verificación vehicular. · 

Al hablamos más acerca de la Red deMonitoreo Manual, 
González Acosta comentó que esta red está integrada por 
cuatro estaciones de monitoreo, ubicadas en diferentes 
plmtos cardinales de Querétaro: Zona ind~trial (Conalep), 
Zona Centro (Bellas Artes), Zona Industrial 1;3enito Juárez 
(Fk>res Magón) y Zona Corregidora, y señala: 

"Para llevar a cabo dichQ operativo se cuenta con lDl 

equipo que mide partículas suspendidas totales (aerosoles), 
bióxido de azufre y metales pt:Sados como son el cromo, 
plomo, cadmio, cobre y manganeso, producidos por las 
industrias en lDl 15%. Sin embargo, aún faltan por evaluar 

' el ozono, el monóxido de carbono, lso hidrocarburos y los 
compuestos orgánicos volátiles que son emitidos pm- los 
automóviles y que causan entre el 70 y 80 % de la contami
naci0n del aire y que dtjan mucho que pensar acerca de la 
eficacia de la infraestructura actual". 

Sólo mui pequeña parte de los contaminantes están siendo 
. detyctados y se dtjan a lDl lado los 160,000 coches que 
circulan en esta ciudad y que, según las propias palabras del 
entrevistado, son las emisiones de mayor cantidad. Aquí es 
donde los ciudadanos podemos tomar parte activa para 
mtj orar nuestra calidad del fil.re, ya que si nuestra ciudad no 
cuenLli con lDl detector pará este tip~ de gases, la única 
alternativa para co111ribuir a que la. contamin.'lción no siga 
creciendo es llevando a verificar nuestro vehículo cada vez 
que sea requerido. -

El químico comentó que "es necesario d.ismimiir los 
contaminantes a fin de asegurar lDl mayor bienestar a los 

. 

Revelado e impresión de películas de 
color y blanco y negro en 30 minutos 

Fotografías urgentes 
Plaza Independencia Nº 65 

Tel. 2-40-67 San Juan del Río 

"Se enteró de un posible desvío de material para obra pública" 

) El estado de salud del alcalde, por 
problemas ec nómicos: Regido_res 

Por Beatriz R. Conde . . 
~. o0-·, ; 

Durante la conferencia de prensa realizada en 
conocido restaurant en San Juan del Río el viernes .....--------..,,,,,,,,.--~...,,--.,, 
19 a las 12 del día, los regidores Antonio Gonz.iÍlez · 
Ordaz(Salud), Samuel Tovar Helgueros (Ecología), 
JorgeGuzmán.Arzate(Policía)y José Luis Sánchez 
Soto (Desarrollo Rural),solicitaron la destitución 
de los funcionarios municipales José Antonio 
Nieto Ramírez y Ricardo Molina Morín Los 
regidores denlmCiaron las anom,alías acusándolos 
de abuso de confianza, fraude, extralimitación de 
funciones, tráfico de influencias, abuso de poder y 
prepotencia. Y los acusaron como posibles cau
santes del estado de salud del alcalde Francisco 
Layseca. 

En exclusiva, el regicfor José Luis-Sánchez Soto 
d.ij"ó a este semanario que Francisco-Layseca ha 
tenido muchas presiones. "Puede ser el caso del 
colector marginal, ya que se ha sabido 
extraoficialmente que hay un faltante de varias 
toneladas de cemento, cantidad importante para 
los fondos mlm.Ícipales y eso de alguna manera ha 
influido en sus-alud". · '----------------'"""--
Otra situación que pudo· haber influido en la Un descanso en las puertas de l;t esperanza. (Foto de Jesús Ontiveros) 

delicada salud del presidente, "es la negación de los recursos "se habla de manera informal de 100 mil tonela~ ; 
por parte del gobierno del estado en términos de que no se estamos pidiendo al Cabildo para que comparezca'>Níeto 
han comprobado algtmos gastos que se han -llevado en la Ramírez y dé lDl informe técnico y económico, asegut~do 
construcción del colector, y por otro lado lo de la la cifra exacta de la supuesta pérdida o desv.ío ~- las 
semaforización de la ciudad en la cual se habla de supuestos toneladas de cemento destinadas al colector mar~l". 
arrestos y falta de pago al encargado de la semaforización de De igual forma los r_egidores independientes, reafirmaron .. 
la zona urbana". su petición de la destitución y auditoría en contra de estos 

Se le preguntó de la c3ntidad faltante de cemento y dijo: funcionarios mlmicipales. 

habitantes". Los efectos que ptieden tener las partículas 
suspendidas son diversos; los más comlD.1es son los daños a 
las vías respiratorias, agravamiento de enfermedades como 
gripes, asma, bronquitis, neumonías · y pulmonías, irrita
ción de las mucosas y cortj_lmt:ivas oculares. El bióxido de 
azufre en altas concenlraciones provoca constricción de 
las vías respiratorias y asfixia. Los metales pesados pueden 
traer como consecuencia.problemas en el parto, perforacio
nes del tabiqtle nasal, afecciones en corazón y pulmones, 
úlcera crónica y lesiones cutáneas. Estos mismos 
efectos también son producidos por las ·emisiones de los 
automóviles . · 

"La zona industrial (donde se encuentra el sistema de 

Juan C. Reséndiz Olguín 
- Arquitecto 

Trabajos de: 
* Diseño arquitectónico 

*Construcciones · 
* Regulan'zaciones 

Trámites para obras civiles 

T ::;:;,%f ';1~! f_~f33 ///¡ 
San Juan del R ío, Qro. _JJ/ \ 

ARQUITECTURA Y CONSTRUCCIÓN 

monitoreo-Conalep) es la que tiene los más altos niveles de 
contaminación, debidQ . a que ahí se concentran muchas ' 
fuentes fijas", señaló el entrevistado, pero también dijo que 
los niveles son bajos en relación con los límites permisibles. ' 

De cualquier forma, la Dirección de Ecología se encuenb:a 
trabajando arduamente para mantener la calidad del aire en 
esta ciudad, con la _aplicación permanente de su Red 
Manual de Monitoreo. 

Pero recordemos que no sólo es obliga~j§Ifide las autori
dades seguir verificando y co'ntrolando la .~dad 0cl. arre, 
nosotros como miembros de esta ciudad, deben19s de apoyar 
cuidando nuestros vehículos, para de esta forma lograr i.ma 

mtjor calidad de vida. 

Panifícadora 

El Sol Divino 
@ ~ 

Pan caliente a cualquier hora 
. Av.Juárez 65 Ote. 
San Juan del Río 

~ 
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"Tratamos de llegar mas a nuestra comunidad estudiantil" 

A pesar-de la crisis económica, la l/AQ 
continua su proyecto de -difusión: 

Adalberto Martínez Arias 
El director de Difusión Cultural-de la Uni
versidadAutónoma de Querétaro, Adalberto 
Martínez Arias, informó que a pesar de los 

. problemas económicos por los que atraviesa 
_la tlr).iversidad, ha sido posible continuar 

con el proyecto de difusion tanto al interior 
como al exterior de esta institución. 

" En estos últimos años estamos tratando 
de llegar más a nuestra comunidad ~tu
diantil , fundamentalmente. En virtud de 
que requerimos de i.ma formación integral 
de nuestros estudiantes para que podamos 
formanm egresado, con la suficiente cap;ici
dad de enfrentarse a la vida productiva y 
social que le espera en exterior, hemos 
estado implementado mtjor nuestros pro
gramas que enmateria de mlisica, literatura, 
teatro y artes plásticas tenemos". .· 

' 'Lo que nos .ha dado un buen résultado es 
el tratar de rescatar todos aquellos valores 
culturales - y artísticos de la universidad", 
precisó. 

En el área de literatura, informa Martínez 
Arias, "hemos hechado a andar un taller de 
creación literaria en la Facultad de Derecho, 
que es donde estamos trabajando este peque
ño taller, que es el inicio de lo que pensamos 
pudiera conv~irse en un taller tnl poco m.-is 
formal de la universidad". 

Con respecto a la d.if'4sión de ·1a cultura, 
señaló: "hemos tratado de rescatar a los 
estudiantes y en los próximos periodos tra
taremos de integrarlos a las actívidades 
hacia el exterior denuestra universidad yun 
poco también para fortalecer a l<;>s grupos 
mtísticüs y de creación intelectual qru;: tiene 

1 

Por los derechos humano~ . .. 

de por sí la tmiversidad". 
Por otra parte señaló que en virtud de la 

falta de recursos económicos, la universidad 
ha buscado fundamentalmente la 
interrelapión con las instituciones de educa
ción superior del estado y con el Constjo 
Estatal para la Cultura y las Artes y el 
Instituto Mtmicipal de la Cultura. 

Por ello, con el objeto de propiciar la 
creación artística e intelectual de la comuni
dad estudiantil, con estas instituciones la 
tmiversidad ha propuesto un programa para 
este año, que íncluye un concurso de teatro 
estudiantil e infantil y un concurso de litera
tura en en$ayo y uno de la canción estudian
til, adaruis de un concurso de oratoria; 
donde podrán participar cerca de 30 mil 
estudiantes de todas las instituciones de 
educación superior, y como parte de las 
actividades que se tienen contempladas en 
un convenio que se firmó en diciembre 
pasado. . 

Finalmente, al mc:;ncionar a los ·grupos 
más representativos que en ténnínos .de 
cultura han sobresalido de la Universidad 
Autónom.1 de Querétaro -como son el grupo 
de teatro Cómicos de la Legua, el Ballet 
Uiriv9"sitario, la Compañía de Danza de la 
Universidad, la Compañia Universitaria de 

. Repertorio, la Estudiantina de la UAQ, así 
como algunos concertistas índividuales, o 
poetas como J O!lé.Luis Sieira-, el DireGtor de 
Difusión ·Cultural dijo que en el aporte de 
cultura a la sociedad, esta institución esta 
haciendo su aporte pese a las carencias· que 
en materia económica se tienen. 

Emilio Chauffet Chemor, Socretario de 
Gobernación, durante la 1 Congreso de la 
Federadónlbe-oamericana deDefwsores 
del Pueblo, li'lrocuradores, Comisionados 
y Presidentes de Comisiones Públicas de 
Derechos Humanos. (Fotos de Jesús 
Ontiveros). 

rtels. 2 55 76 
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Fax. 2 58 63 
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"Se advierte un panorama no muy alentador" 

Vig9rizar la vigencia de los derechos 
humanos para lograr una sociedad m~ndial 

más noble y ju~ta, exhortó la ~EDH 
El presidente de la Comisión Estatal de Dere
chos Humanos, Adolfo Ortega Zarazúa aseguró 
que ninguna sociedad puede edificarse en el 
orden, la paz y la justicia "si . se menoscaba la 

· dignidad humana o se desconoc'en sus derechos 
o no se promueven eficazmente". 

En presencia· de J~e Madrazo Cuellar, presi
dente de la Comision Nacional de Derechos 
Humanos, durante una cena realizada en las 
instalaciones del Palacio Conin. el jueves pasa
do, Ortega Zarazúa indicó que en las últimas 
décadas el tema de los derechos humanos "apa
rece siempre como una de las más relevantes 
preocupaciones en la conciencia de nuestros 
pueblos". Por ello, precisó al referirse al 1 Con
greso de la Federación Iberoamericana de De
fensores del Pu~blo, Procuradores, Comisiona
dos y Presidentes de Comisiones Públicas de 
Derechos Humanos (realizada en esta ciudad) 
"el presente congreso es la gran oportunidad 
para profundizar en su conocimiento y subrayar 
la necesidad de vigorizar la vigencia de los 
derechos humanos, con el único propósito de 
lograr una sociedad mundial más noble y mas 

jus'ta, donde ·aJ final la persona se Fealice Como 
tal, dentro del máximo esplendor de· sus cap¡¡ci
dlldes y cualidades". Y enfatizó que "se advierte 
un panorama no del todo alentador, por lo que es 
necesario afrontar un camino largo 
y azaroso, en donde Jos ideales de dignidad, 
igualdad y justicia, no queden plasmados en 
meros documentos formales". 

'.'Más que suscrib¡;. un sinnúmero de declara
ciones, convenciones, pactos y tratados sobre 
derechos humanos, es necesario después de 
proclamarlos, dotarles de la debida promoción y 
observancia", puntualizó. 

Asimismo, externó que "es una exigencia de 
nuestro tiempo, el recuperar, fortalecer, ampliar 
y promover-la efectiva aplicabilidad de los dere
chos humanos, annonizando Jos mecanismos 
existentes a nivel nacional con los de carácter 
internaciqnal". Y advirtió Ja necesiaad de que el 
total de esos tratados y convenciones "se eleven 
al rango de primacía constitucional, incluyendo 
una fórmula, conforme a la cual ninguna nonna 
local los conttraríe, ya que no pueden quedar 
bloqueados por desinterés o por ineicia". . •. 

Para -El Marqués, Ezequiel Montes, Huimilpan v Corregidorá 
' 

Entregó el gobierno estatal 880 mil pesos·. 
dentro del Progr0:._ma de Empleo Temporal 
Con el objeto de que pronto se inicien veinte 
. obras de beneficio colectivo, el Secretario de 
Planeación y Finanzas del gobierno estatal, 
Enrique Goñzález Espinosa, en representación 
del Gobernador del Estado, Enrique Burgos 
García, entregó el lunes 15, recursos por 880 mil 
pesos, de un total de dos millones 202 mil pesos 
que se entregarán dentro del Programa de Em-

, pleo Temporal en los municipios de El Marqués, 
Ezequiel Montes, Huimilpan y Corregidora. 

Según se informó, en este acto, efectuado en la 
comunidad de Saldarriaga, del municipio de El · 
Marqués, Marco Antonio López Lazo, delegado 

· estatal de la Secretaría de Desarroll-o Soci~I 
(Sedesol) dijo ante Jos representantes de' 69 
localidades de lós municipios mencionados, que 
en Jo que corresponde a este año se destinarán 38 
millóñes de pesos al Progr'.1111ª de.Empleo _Tem
poral, a traves del cual se ejecutaran dos nul 400 
obras en mil 200 localidades, creándose 13 mil 
200 empleos temporales. "Junto con las becas de 
capacifación que acµiahnente se están negocian
do y que en 1995 fueron 4 mil 600, se beneficiará 
en total a 17 mil 800 personas; atenuando d 
problema del desempleo, que en la entidad se 
estima en 20 mil -~abitfJJJtes ", precisó. 

Entrega de equipo médico al Hospital . 
General Regional del Seguro Social 

Dentr9 del Prog¡:ama Nacional de Reposición y 
. Modernizmiión de Equipo Médico, en las insta
laciones del Hospital General Regional No. 1 del 
Instituto Mexicano del Se~uro Social, el gober
nador del ·estado de Queretaro, Enrique Burgos 
García entregó 62 equipos médicos que tienen 
un valor de 7 millones 142 mil 379 pesos. 

Acompañado por el delegado en Quer~taro del 
IMSS,_ Víctor César Cadena Grajeda; quien rin
dió su inforrÍle de actividades de 1995 y presentó 
al mismo tiempo el programa de trabajo para el 
presente año; el ejecutivo estatal escuc4ó . del 
director del Hospital General, Antonio Alfaro 
Guerrero, que los insumos serán destinados a los 
seivicios de primero y segundo nivel dé atención 
médica.El director del nosocomio indicó que "el 
propósito es la reposición de equipos por otros 

que al momento ya son de tecnología de punta. 
tendiendo ele esta fonna incrementar la capaci
dad resolutiva de los seivicios de la delegación". 

·"Con la llegada de este equipo, también el 
Hospital General dé Zona No. 3 del IMS S de San 
Juan del Río, se verá beneficiado". 

Entre recibido se cuenta con video endoscopio. 
el cual es de utilidad para al manejo interno de 
pancreas y vías biliares; microscopios quitúrgi
cos para los seivicios de otorrinolaringología y 
oftalmología; centrífuga refrigerada, nuevos equi
pos para cirugía ele la especialidad de 
end-rocrinología. laparoscopio quirúrgico para 
cirngía y ginecología: ultra~onidos. reposición 
de reveladores de rayos X y equipos para detec
tar el latido fetal; dotando de ellos al cien por 
ciento de la~ Unidades Médica~. se infonnó. 

Dr. Antonio 
González Ordáz 

Medicina General 

Horario de 10:00 a 14:00 hrs. 
y de 16:00 a 20:00 hrs. 

lvforelos Nº 2, Centro . 
San Juan del Río, Qro. 

Tel. 2-31 -53 



Presentaron ante Jesús Rodríguez programas· 
de apoyo a la educación municipal 

lil Consajo Municipal de Participación 
Social para la Educación y la Cultura, 
rindió nn Informe de los avances obtenidos 
en Plan de Trnbajo para presente año. En 
el acto estuvieron el presidente municipal, 
Jesús Rodríguez Hernández, el Secretario 
de beasarrollo Social, Adrián B~los 

. Carreón y otros funcionarios municipales. 
. En el docl.D:Ilentos señalan "que los pro
gramas establecidos están sujetos a la par
ticipación amplia y decidida de las Delega
ciones, cuy.o apoyo es absolutamente deci
sivo para lograr los objetivos que se persi
guen". 

· Entre los primeros programas se en
cuentra el de creación y docl.D:Ilentación, 
donde pretenden "procesar información 
básica de las instituciones que conforman 
el sistema de educación a nivel primaria en 
·el municipio, como base para la toma de 
decisiones de las acciones que deben de 
implementarse por este Consajo, y del cual 
se derivan las metas para coadyuvar en el 
mtjoramiento del proceso educativo que se 
da en estas instituciones". 

El segundo programa (Sistematización 
del Control Escolar SICEBEQ) tiene el 
objeto de optimizar el tiempo utilizado por 
el personal docente en labores administra
tivas de las escuelas de educación prima
ria, cuyos resultados deri vactos de su insta
lación y aplicación en plan piloto en las 
escuelas Adolfo López Mateos y 
Cuauhtémoc, del municipio de Querétaro, 
se pueden señalar la capacitación de 37 

· maestros en el uso de la computadora. 
Dw.-ante la segunda etapa, se ha logrado 

la integración a este programa de 60 escue
las con 600 maestros capacitados durante 
1995, incluyendo 14 escuelas de otros mu- ' 
nicipios que han visualizado las ventajas 
de ·dicho programa. 

Además mantienen el propósito de dar 
mayor formalidad al apoyo que a través del 
servicio social vienen prestando all.D:Ill.1os 
de diversas instituciones educativas, se · 
pretende estructunu- y desarrollar Ulk'l. re
glamentación al respecto que en principio 
fuera aplicable en acciones orientadas al 
majoramiento de la educación básica y .de 
actividades culturnles y deportivas. 

Otro programa, que el Consajo de Par-

ticipación Social para la Educación 
(EDUC) ha venido desarrollando ha 
sido el de orieiltación permanente a · 
padres de familia, considerando que la 
base de la educación parte . del senó 
familiar. 

Quizá el pllllio más importante pre
sentado ante el presidente municipal 
haya sido el Programa de Desarrollo 
Interactivo entre el sector educativo y la 
sociedad, con la idea de aplicarse en 
plan piloto mediante el mecanismo de 
adopción de una eseuela por una empre
sa, institución u organismo, con dispo
nibilidad para apoyar tanto en forma 
didáctica como material a las escuelas 
del nivel básico en el municipio, ya se 
han obtenido logros en este aspecto, 
sobretodo enlas delegaciones Epigmenio 
González y Josefa Vergara, señala el 
Informe. 

Considerando la importancia que re
viste el Programa de Ciencia y T ecnolo

. gía que el Concyteq viene inipulsando 
en el nivel de educación primaria, este 

' Constjo ha realizado acciones orienta
das a apoyarlo. 

Un programa que ha tenido mucho 
promoción por parte de los integrant~ 
del Consajo de Participación EDUC, ha 
sido el Diplomado enActividadesArtís
ticas, en combinación con el Centro de 
EducaciónArtística (Cedart), teniendo 
como objetivo "capacitar y actualizar al 
personal docente encargado de la pro
mociÓ!l, difusión y coordinación de ac
tividades artísticas": 

Una de las acciones que ha emprendi
do ~te Consajo ha sido el de apoyar el 
Programa Integral para Abatir el Reza
go Educativo (PIARE), impulsado por 

. el gobierno del estado, y del cual, seña
lan, han asistido a todos los actos a que 
se les ha convocado, manteniendo una 
participación activa y co~tante. 

Finalmente, es.te Constjo se propone 
integrar nn programa · de actividades 
culturales para quesea desarrollado bajo 
la coordinación del Insti.tuto Municipal 
de la Cultura, con apoyo de las Comisio
nes de Educación y Cultura de los Con
sajos Delegacionales. 

Al acercar.se demasiado al presidente un· 
fotógrafo recibió golpe de guardia militar 

En la pasada visita del presidente· Zedillo a 
nuestra ciudad, la orden que recibieron los "guar
dias presidenciales" fue, que nadie se acerque al 
presidente por ningún motivo (inchiida la pren
sa). 

En el acto, el presidente lanzó una enérgica 
protesta ante la violación de los derechos huma
nos de los migrantes indocumentados en los 
Estados Unidos de Norteamérica, elijo que el 
gobierno empleará con toda .energía los recursos 
legaks y -diplomáticos para que ninguna viola
ción quede impune y se evite su recurrencia. 

El "ombudsman" (defensor del pueblo) Jorge 
Madrazo, reconoció el gran papel que juegan los 
medios de comunicación en el desempeño de su 
tarea. 

Mientras todo esto se dijo y más en el Primer 
Congreso Internacional de Derechos Humanos, 
en el interior del Teatro ele la República, al 
término del acto. muchos representantes de 
medios de comunicación nos tuvimo.s que en
frentar a las guardias presidenciales, ya que 
éstos no nos permitían salir del teatro-por espa
cio de más de 15 minutos; pedimos una explica-

. ción y solo recibimos por contestación que eran 
órdenes superiores, los medios locales ignorá
batnos las órdenes que tenían, de que nadie se 
acercara al presidente; presuntan1ente Zedillo 
abordaría inmediatamente el autobús que lo 

condujo al Teatro de la República, pero no fue 
así. ya que él no hizo caso a sus guardias y se fue 
a saludar a los escasos cincuenta personas que se 
encontraban a las afueras del recinto, al ver esto 
los fotógrafos nos salimos a la fuerza para impri
mir nuestras placas de los saludos de que era 
objeto el mandatario por parte de este muy 
reducido grupo de personas. 

Un fotógrafo cometió un grave error, ya que 
quizo impriniir placas de más cerca del presi
dente Zedillo y al dirigirse hacia las espaldas del 
mandatario, un militar de alto rango, le propino 
un fuerte golpe en la cara con el antebrazo, este 
golpe sacó de balance al fotógrafo y por un 
mon;iento estuvo como aturdido pero aparente
mente después de que se repuso por la posición 
de la cántara y la mirada que mantenía dirigida 
hacia su agresor es de presumirse que le tomó 
varias fotos, estos hechos ocurrieron a escasa
mente un metro del mandatario. 

Si las órdenes de los guardias presidenciales 
son '~golpear a quien se les atraviesa", estas 
agresiones son con todas las agravantes de la ley 
y es por eso que ahora existe en nuestro país un 
ombudsman para defender a los ciudadanos de 
este tipo de agresiones, pero, si a este personaje 
los puso precisamente el mandatario, ¿será po
sible que actué en contra de quien lo designó o, 
más vale hacerse el occiso? (Jesús Ontiveros). 
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En MéxicQ se respetan los derechos humá'nos, 
Zedillo ante Ombudsmans de Iberoamérica 

Por Lina M. Salinas Flores 

Jardín Zenea. 
Jóvenes sentados en las bancas con aspec

to de provincianos, esperan a las 9 de la 
mañana, la llegaélá de alguien 

Sobre Juárez no circula ningún vehículo, 
pero en la esquina de 16 de septiembre 
esperan varios camiones. 

A lo ~ejos, en las inmediaciones del Teatro 
de la,República, hay mucha movilización de 
gente asignada a la seguridad por la visita 
del presidente de la República, Ernesto 
Zedillo Ponce de León quien en nnos mo
mentos inaiigurará el 1 Congreso de la F ede
ración Iberoamericana de Defensores del 
Pueblo, Procuradores, Comisionades y Pre
sidentes de Comisiones Públicas de Dere
chos Humanos. 

En la entrada a la sede, donde se firmara 
la ConstituciÓl;l de 1917 y antes llamado 
Teatro Iturbide; el pesado c~o de seguri
dad hace una minuciosa revision a cada una 
de las personas que presenciarán este even
to. 

Un silencio :inusual invade al Teatro. 
Aparece . de repente el representante del 
ajecutivo federal y tras él, Emique Burgos 
García, gobernador de Querétaro. Y des
pués los representarites del poder federal, 
estatal y municipal. 

Emique Burgos García es el primer ora
dor del evento. Frent~ al podium que se 
instala, el único del lado derecho del presi
dentey del presidil.D:Il, el ajecutivo estatal, da 
lectura a su discurso. "Annque ha sido difí
cil mantener el estado de derecho, hemos 
persistido, en éste reside nuestra esperanza 
de países soberanos". 

Enseguida, el presidente de la Federación 
Iberoamericana de los Defensores del Pue
blo, Procuradores, Comisionados y Presi
dentes de Comisiones Públicas de Derechos 
Humanos, Jorge Madrazo Cuéllar dice que 
_oon este congreso se inicia también una 
nueva etapa en el desarrollo organizacional 
de los Om:búdsman de la región iberoameri
cana. 

En este evento, cuyo principal objetivo es 
el de mantener una estrecha cooperación 
dentro del ámbito de la defensa de los Dere
chos Humanos, a través de la participación 
de las llamadas instituciones nacionales y de 
los ombudsman, y donde coincidieron los . 
más altos representantes de movimiento de 

los derechos a nivel internaciónal y regio
nal; se informa que 66 países del mnndo -
casi nn 40 por ciento de ·aquellos que son 
miembros de la Organización de las Nacio
nes Unidas, cuentan con instituciones de 
ombudsman. 

"El ombudsman iberoamericano aparece 
entonces como nn criollo que debe atender 
qutjas de una naturaleza y 1ma gravedad 
distinta de aquella que caracteriza a las 
instituciones análogas de Europa. Los 
ombudsman iberoamericanos hemos apren
dido de .nuestras cirClmStancias y hoy tam
bién podemos enseñar a las instituciones 
análogas de Europa cómo encarar la defensa 
de los derechos Humános ante las repetidas 
expresiones de discriminación, racismo y 
xenofobiá que dolorosamente se presentan 
en el Viajo Continente", se indica. 

En su turno, frente al podium, el presi
dente Ernesto Zedillo Ponce, asegura con
ttmdente que "en México se lucha por con
formar nn Estado de derecho fuerte, justo y 
eficaz y por lograr el cabal respeto a los 
derechos humanos. La justicia no se inclina
rá a favor del poder político o económico,no 
tolerará la impunidad y se impartirá con 
objetividad", plllliualiza. 

Y sigue: 
:_'El gobierno de la República nnnca ha 

pretendido ni jamás pretenderá esconder los 
problemas reales que tenemos en la obser
vancia de los derechos humanos. La violen
cia es absolutamente reprobable, provenga 
de quien provenga" 

Al referirse a los problemas de este país, 
· Ernesto Zedillo expone que estos "de nin

gún modo son exclusivos de México, paises 
con nn importante desarrollo y con largas 
tradiciones democráticas enfrentan proble
mas análogos, incluso más graves, acentua
dos por el racismo y la discriminación". 

Un rato más tarde, afuera del teatro, Er
nesto Zedillo saluda a la gente que se en
cuentra tras la vana. 

Ana María Arrellano, saluda de mano al 
presidentedelaRepública. Yloabraza. Pide 
Ul13 foto con él. 

"Está guapísimo el presidente, lo éh.equé 
de todo a todo. Puede que me amarre a ese 
viajo y le tumbe ahí a la señora ... " dice 
entusiasmada mienfi:as se retiran en este día 
de ombudsÚians en Querétaro. 

Obra apoyada por el Fideicomiso 1350 . 

Inauguran segunda etapa de la Unidad 
deportiva en .Vista Alegre Maxei 

Vista Alegre Maxei A.C. continua con su 
línea de trabajo autogestivo, independien
te y siempre buscando la más amplia pitr

-ticipación de la comunidad en la búsqueda 
de la solución a sus necesidades y deman-_ 
das. 

Por ello;el próximo sábado 27 de abril 
a las-1O:00 am se llevará a cabo la inaugu
ración de la segunda etapa de Unidad 
Deportiva " VistaAlegreMaxei" ,proyecto 
pleneado y ajecutado eón financiamiento 
del Fideicomiso 1350 por $676,000.00, 
producto deuna lucha demás de 8 años por 
convertir el antiguo corralón de transito en 
un espacio rectativo, cultural y deportivo 
para beneficio de los habitantes de las 
colonias del sur de la ciudad, especialmen
te niños y jóvenes. 
La Unicfad Deportiva Vista Alegre Maxei 

cuenta ahora con dos canchas de fútbol 
rápido, una de ellas con dos módulos de 
gradas; dos canchas de basquetboi; tma 
pista de patinaje; un módulo de sanitarios 
y oficinas, área de juegos infantil~; plaza 
de acceso; pórtico; caseta de vigilancia y 
plaza cívica. 

Cabe destacar que gracias a la fórma de 
trabajo, en· la que los propios vecinos 
participan activamente en las decisiones, 
en la administración, en la supervisión y 
vigilancia y enel trabajo mismo, se logró 
el máximo rendimiento de los recursos y 
la garantía de calidad de los materiales 
empleados y de la obra misma. 

Es por esto que Vista Alegre Maxei A C . 
invita a toda la comunidad a celebrar este 
imporuµrtelogro conactividades deporti
vas y culturales. 
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El Rincón DEMOLICIÓN DEL BARCO OSKAWA 
de los pecados POR SU TRIPULACIÓN 

Recurrir a la memoria es 
devolverle un poco la vida 
a los que ya no están. 

· Bertolt Brecht :, t~\11~ 
¡Salud por los que aún 

estamos! 

El coyote cojo 

SYNGE BEBE AGUA 
DE SU MANANTIAL 

PorJoluahAlvahí 

Nada más perturbador que descubrir que la . 
realidad nos engaña; creemos conocerla a 
fondo por el simple hecho de que la tenemos 
cerca y que distinguimos sus contornos con el 
prodigio de nuestra vista. Creemos a 
piejuntillas que ver es un don de Dios, una 
cualidad vital y necesaiia para relacionarnos 
con el mundo y con los sombríos seres que la 
pueblan, y consideramos, por el contrario, 
que la ceguera es una desgracia infame y un 
cruel padecimiento para aquellos que lá su
fren y naufragan en un eterno mundo de 
tinieblas sin poder ver el sol que se aposenta 
en .Jas montañas y todas las maravillas que 
ríos ofrece la vida temmal a los videntes. 

John M. Synge, genial dramaturgo irlan
dés, desmiente todo lo anterior con una de sus 
obras más destacadas: El Manantial de los 
Santos, en donde a través de un lenguaje 
pleno en alcances líricos logra rebasar las 
fronteras de lo convencional en materia de 
estilo dramático . La belleza del texto va 
emparentado con una historia que, envuelta 
en un encantador sentido del humor, nos 
muestra al desnudo la contradicción de los 
seres que poseemos el don de la vista al 
mostrar en toda su crudeza la aplastante 
ceguera que nos impide ver más allá de 
nuestras chatas narices, en contrapartida a la 
luminosidad y fuerza imaginativa de un par 
de ciegos errabundos que luego de ser cura
dos de su enfermedad por obra y gracia de un 
agua milagrosa reniegan de la dolorosa men
tira que les develan sus ojos sanos y les hacer ; 
decir: "¡Que cantidad de días asquerosos y 
mañanas oscuras y hombres d~saliñados tie
ne uno que ver cuai1do ha recobrado la vis
ta!". 

Así, Synge invier:te el sentido de apreciar 
fisíca y emotivamente la realidad al conceder 
al mundo de los ciegos mayor valor de 
autenticidad que el poseído por los seres 
videntes de mirada superficial. 

El Manantial de los Santas, de John M. 
Synge, ofrece también otras vertientes de 
interpretaeión directamente relacionadas con 
la condición del ser plagado de mezquindades 
e intolerancias, con ·un cuestionamiento" pro
fundo a los valores entendidos acerca de la 
belleza y Ja visión totalitaria de Ja· religiosi
dad fánática y abre una brecha de luz en pos 
de Ja funtasía y la imaginación vivificante en 
un mundo sumido en la desesperanza. 

El Manantial de los Santos, fue estrenada 
el pasado viernes 19 de abril en el teatrino del 
Patio Barroco de la Ex-Preparatoria Centro, 
bajo Ja dirección de Alfonso Alba, director 
teatral con una amplia trayectoria en tenito
rio potosino. y que Juego de participar como 
actor en algunos montajes de la CUR, viene 
aQuerétaro adirigir algrúpoPasode Gato en 
un. afán por traJlSmitir al espectador un poco 
del agll<! de ese manantial que "hará nacer en 
nuestras mentes la visión de un cielo bellísi
mo y de lagos y anchurosos ríos, y de montes 
c1was ladera<; esperan el fecundo contacto 
con la pala y el arado". 

8l~l.HT 
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A comienzos de 1922 me embarqué en el 
Oskawa, un vapor de seis mil toneladas, 
construido cuatro años antes con un costo de 
dos millones de dólares por la United States 
ShippingBoard. EnHamburgo to:m.'Wl.os un 
flete de champán y licores con destino a Rio. 

Coro.o la paga era escasa, sentimos la 
. necesidad de ahogar ·en alcohol nuestras 
penas.-Así, varias cajas de champán toma
ron el camino del soUado de la tripulación. 
Pero también en la cámara de oficiales, y 
hasta en el puente y en el cuarto de derrota, 
se oía ya, a los cuatro días dedtjar Hamburgo, 
tintineo de vasos y canciones de gente des-

yreocupada. V arias veces el barco se desvió 
de su ruta. No obstante,_ gracias a tuvimos 

.mucha suerte, llegamos a Rio de Janeiro. 
Nuestro capitán, al contarlas durante la 
descarga, comprobó que faltaban cien cajas 
~ c~pán. Pero n? encontrando ~tjor 
tnpulac1on en el Brásil, tuvo que segwr con 
nosotros. Cargamos más de mil tonelad.'ls de 
carne congelada con destino a Hamburg<?. 

A !.os pocos días de mar, se apoderó de 
no_sotros la preocupación por la pag.'l peque
ña, la insegura vajez. Uno de nosotros, .en 
plena desesperación, echó demasiado com
bustible a la caldera, y el fuego pasó de la 
chimenea a la cubierta, de modo que botes, 
puente y cuarto de derrota ardieron. Para no 
. hl.lildirnos colaboramos enla extinción, pero, 
cavilando sobre la mala paga(¡ incierto futu
ro!), no nos esforzamos mucho por salvar la 
cubierta. Fácilmente, con algunos gastos, 
podrían reconstruirla: ya habían ahorrado 

El empleo de equipo electrónico como me
dio de análisis, generación, transformación 
y reproducción de sonidos para la realiza
ción de una obra es algo relativamente nue
vo en la música. 

En una mirada retrospectiva y ligera ob
servaremos que el primer sintetizador de 
manufactura nacional se remonta. a la se
gunda mitad de la década de los sesenta. El 
ingeniero en electrónica y diplomado en 
computación, Raúl Pavón Sarrelange cons
tluyó con fines pedagógícos dicho instlu
mento. No obstmrte la distancia en el tiempo 
que nos separa de este acontecimiento histó
rico en la música, en México la creación 
electroacústica y de computaciónmusical se 
encuentran en un incipiente grado de desa
rrollo. 

En la actualidad existen en nuestro país 
solamente tres instituciones públicas que 
cuentan con un laboratorio de producción 
musical electro.acústica: la Universidad 
AutonÓ:m.'l de Nuevo León, la Universidad 
Autóno:m.'l de México y recientemente, la 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

Y que sean los ojos de Ja imaginación 
quienes nos guíen por los senderos tenebro
sos de la vida. 

Así sea. 

En los primeros meses de 1995 se crea el 
Laboratorio de. Música Electroacústica y 
Computación Musical, perteneciente a la 
Escuela de Bellas Artesode la UAQ. Con el 
próposito de forniar músicos profesionales 
con perspectiva universal de cara al próxi-

-mo milenio, el maestro Vicente López 
Vel-arde diseñ..'l y coord.ma el proyecto. Su 
amplia ex-petiencia en lab?ratorios de la 
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' suficiente dinero con la paga que nos daban 
Y, además;los-esfuerzos excesivos al lle

gar a una cierta edad hacen envtjecer en 
seguid.'l a los hombres inutilizándolos para 
la lucha por la vida. Por lotanto,ypuesto que 
teníamos que reservar nuestras fuerzas, un 
buen día ardieron las dínamos, necesitados. 
de cuidados que no podían prestarles gente 
descontenta. Nos é¡uedamos s-in luz. Al prin
cipio usamos lámparas de aceite para evitar 
colisione .. con ótros barcos, peto un ~e
ro cansado, abatido por los pensamientos 
sobre su sombría vtjez, para ahorrarse tra
bajo, arrojó los fanales por la borda. 

Faltaba poc-0 para llegar a Madera cuando 
la caine empezó a oler mal en las cámaras 
frigoríficas debido al fallo de las dínamos. 
Desgráciadamente, un marinero distraído, 
en vez del agua de las sentinas, bombeó casi 
toda el agua fresca. Quedaba aún para beber, 
pero ya no había suficiente para las calderas. 
Por lo tanto, tuvimos que emplear agua 
salada para las máquinas, y de esta forma se 
nos volvieron a taponar los tubos con la sal. 
Limpiarlos llevó mucho tiempo. Siete veces 
hubo que hacerlo. 

Luego se produjo•una avería en la sala de 
máquinas. También la reparamos, riéndo
nos por dentro. El "Oskawa" se _arrastró 
lentamente hasta Madera. Allí no había 
modo de hacer reparaciones de tanta enver
&'ldura como las que necesitábamos. Sólo 
tomamos un poco de a~, algunos fanales 
y aceite para ellos. Las dínamos eran, al . 
parecer, inservibles y por consiguiente no 

fim.cionaban ei sistema de refrigeración y 
el hedor de la caine congelada ya en des
oomposición llegó a ser insoportable para 
nuestros nervios alterados. 

El capitán, cuando se paseaba a bordo 
siempre llevaba una pistola, lo que consti
tuía una ofensiva-muestra de desconfian
za. Uno de nosotros, fuera de sí por trato 
tan indigno, soltó tm chorro de vapor por 
los ~os refrigeradores para que aquella 
maldita cru:ne al menos se cociera. Y aque
lla tarde la tripulación entera permaneció 
sentada, calculando, diligente, lo que le 
costaría la carg.'l a la United States. Antes 
de que acabara el viaje logramos. i.nclu~o 
mtjorar nuestra marca: ante la costa de 
Holanda, senos acabó pronto el combusti
ble y, con grandes gastos, tuvimos que ser 
remolcados hasta Hamburgo. 

Aquella carne maloliente aún causó a 
nuestro capitán muchas preocupaciones. 
El barco fue desguazado. Nosotros pensá
bamos que hasta lll1 niño podría compren
der que nuestra pag.'l era realmente dema
siado pequeña. 

·Si nuestros· goberru¡.ntes leyer:m poesía 
todo esto sería distinto,pero le falta pasión 
y sentido a los dias que vivimos. La deses
peración dúplica nuestras energí:as, pero el 
peso agobiante nos hunde en el fondo de la 
angustia. ¿Cu.mtos estamos al borde? 
¿Cuántos dieron ya el último suspiro? 
¿Qué se demuele en nuestro país? La poe
sía es la salvación. Hay que leer y releer 
para aguantar la carga. 

Siluetas electroacústicas 
FranciscoGonzález 

misma naturaleza en España lo constituyen 
en el pilar ftmdamental. 

Discípulo de Oliver Messiane y Pierre 
Boulez, López Velarde ha conform.'ldo, un 
ensamble con alumno!i egresados de la ca
rrera de música de la Escuela de Bellas 
Artes. A pesar de su corta existencia formal 
el Ensamble Electroacústico de la UAQ ha 
efectuado diversas apariciones públicas en 
Querétaro y-algunas ciudades de la Repúbli
ca, satisfaciendo ampliamente la sensibili
dadaud.itivadeunpúblico deseoso de llama
das novedosas e inusuales. 

El Ensamble Electroacústico est.'Í integra
do por Vicente López. Vela¡de • (piano, -
sentetizador y dirección musical), Miguel 
Angel Muñoz (computadora y sintetizador), 
Ramiro <;::usicanqui (percusión), Gerardo 
Vargas (bajo eléctrico) y Alvaro Solana 
(clarinete y saxofón). Su música fusiona 
magistralmente sonidos eléctronicos y acús
ticos. El-uso de la C9mputadora posibilit.'l al 
grupo la creación de timbres totalmente 
nuevos, combinados con sintetizadores e 
instrumentos de aliento. El result.'ldo es una 
mú<;ica que "ª :m.'Ís allá de los cánones 
establecidos; de lo clásico, .esto es melodía, 
armonía; forma y .est.n.lcturn. 

Las atmósferas cread.'lS por el Ensam
ble, en algunas ocasiones, cancelan por 
completo la melodía cediendo el paso a la 
armonía enforma de bloques sonoros. Es 

·el caso de la obra Siluetas dé! Matisse, 
creacibn de López Velarde, basada en 
pinturas del artista francés Henri Matisse. 
En otros casos, el Ensamble anuncia la 
fusión del jazz con la música contempo
ránea a través del _tem.'lPreludio, compo
sición del músíeo estadounidense George 
Garshwin; o la excelencia en la técnica al 
piano solo en Variaciones sobre un tema 
de Gustav MaJúer, en interpretación de 
Vicente López Velarde. 

En un conte>..1:0 donde el consorcio Te
levisa dirige moral y vulluralmente a 
amplios sectores de nuestra sociedad, la 
Universidad Autóno:m.'l de Querétaro y 
las istituciones culturales de la entid.1d 
deben sentirse orgullosas de contar en 
Querétaro con un auténtico tjemplo de 
innovación musical contemporánea ca
paz; para la desgracia de los sectores 
conservadores, de guardar en el viajo y 
emuohecido baúl cultural de la nostalgia, 
las expresiones -artísticas con un fuerte 
olotañtjo. 



Esfuerzos por recuperar espacio 
perdido d_e la lengua Hñhañhu 

Karla Vázquez Parra 

La lengua Hñbañhu., tambié:nllanuida Otomí, 
como todas las lenguas indígenas que se 
hablan en nuestro país se está perdiendo en 
la medida en que el español está siendo 
impuesto en las zonas en las que se hablan 
esas lenguas. En la Conferencia Lengua y 
Cultura Otomí, realizada en el Museo Re
gional el sabado 13 de abril, Anastasio Botb, 
Coordinador de la Academia de la Cultura 
l-hTuañhu habló del trabajo que ellos están 
realizando en el Valle del Mezquitán, con el 
objetivo de recuperar el espacio perdido de 
la lengua Hñhañhu en la radio, la televisión, 
el periódico y en especial en las escuelas: 

·'Hay quienes piensan qti.e la lengua 
ütonú no sirve porque nació sin gramática, 
ni tiene diccionario. Se ha hecho una gramá
tica para la lengua, pero todas las lengtias 
del mlllldo son válidas, hasta las que no tiene 
gramática'', afirma Anastacio Both. 

"En algunas zonas los maestros 
bilingues aborrecen el empleo de la 
lengua. En 1978 los m.-:testros bilin-

visión del mundo muy diferente y además el 
maestro dice que la lengua materna no sirve. 
Los alumnos repetían íntegramente lo que 
los maestros decían, pero cuando se les 
preguntaba qué era lo que habían entendido, 
no sabían explicar nada". 

"También hemos penetrado en la 
conciencia de los que ·no hablan Hñhañhu'', 
explica Anastasio Both: "en Ixmiquilpan se 
dan cursos para aprender a leer y escribir 
Hñh.añh.uy la mayoría de la gente que asiste 
no lo habla. En Berlín, Alemania hay un 
Instituto de Cultura Hñlliiñhu, y ellos han 
visitando el Centro Linguístico en 
Ixmiquilpan, ·y los grupos que lo hablan se 
quedan asombrados de que esa gente se 
interese por su cultura y hablen perfecta
mente el H:Phañhu. Hemos perdido el cami
no y quienes no hablan una lengua indígena 
han sido los mtjores aliados para refrescar 

. la lengua indígena", finaliza. 

COFRADIA DE LUZ ,. gües hicieron una manifestación en 
Ixmiquilpan diciendo que no que
ri:m el Otomí, es algo que no entien
do, si son maestros bilingües es 
porque saben una lengua, no había 
una conciencia sobre su lengua 
madre, hemos tratado de avanz.ar_ 
buscando los materiales para facili
tar el mantjo de la lengua, que vean 
su propia realidad en su propia len
gua. Muchos maestros ya han caído 
en la cuenta de la importancia de 
ese trabajo, los padres de familia 
están colabor~do, los niños lo es
tán aceptando muy bien, incluso 
ha.y poetas que escriben enHñhañhu., 
lo que se pretende ahora es conta
giar ese entusiamo a otras comuni
dades". 

¡--·-··········· ·····················-···· -~~-=-----:.,,--,----
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Sobre el beneficio que trae a 
los niños el emplear la lengua 
l-Iñhañh.u en las escuelas el maestro 
comenta,·' en la comunidad El Deca 
h..1bía niños que estaban en tercer 
grado de primaria y no habían com
prendido los temas que habían vis
to, el maestro les dió clases en · 
Hi1ha11.hu dm:ante una semana y 
entendieron todo lo que no habían Laobradequincefotógrafosselea:ionadospordSistemaNadonal 
entendido antes. Es una ruptura de Creadores se expone en el Museo de Arte de Querétaro. Es1a 

presentación forma parte del convenio de Inten:ambio Cultnral muy grande para los niños lo que se 
ve en la escuela y lo que se da en la Centro-Occidente, impulsado por el gobierno del estado y el 
casa, los niños hablan el Hñhañhu Consllio Nacional para la Cultura y las Artes. 

Hay fotos de Manuel Alvarez Bravo, Daisy Ascher, Rogelio 

l
y ddae b

1
tren

1
as a prime:_as el maestro Cuélliir, Pablo OrtizMonasterio y PaÍllinaLavista, autora de esta 

es a c ase en espanol, que es una gráfica. 

Jlomenaje a "Capulina" 

En julio, noveno encuentro 
nacional de payasos, aquí 

. Los días 15, 16y17 de julio se realizará en 
la ciudad de Querétaro el IX Encuentro 
Nacional de Payasos, que congregará a 
300 payasos procedentes de todos los esta.:. 
dos del país. El evento, que incluye concur
sos de magia cómica, ventriloquía, actua
ción y vestuario, se hará en homenaje a 
Gaspar Henaine "Capulina", el campeón · 
delhumorismoblanco,enreconocimiento 
del medio siglo que bá dedicado a hacer 
rei.J.- a chicos y grandes. 

El primer encuentro de payasos fue eÍJ. 
1988, en Monterrey, a fin de buscar formas 
de mtjorar la calidad .de los espect.-lculos 
que se presentan al público. Entre los 

objetivos de este encuentro está el motivar 
al público queretano a interesarse en el 
conocimiento del arte del payaso, hacer 
que éste pase a formar parte del acervo 
cultural de la niñez. 

Gran eic'ursión al slU'este 12 días, 19 a 31 
julio playas de arena blanca, el mundo 
maya y exóticos lugares a su alcance, 
económico, d.ivertidísbno, ¡usted ya nos 
conoce! 14 años nos respaldan, reserve 
antes de 9 de jtmio. Informes 15-60-73, 
24-37-22, pr:ofesor AbelBianco ¡cenotes, 
ríos, selva, mar y marimba lo esperan! 
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De regreso de Aguascalientes tomaremos 
unos minutos para comentarle algunos as
pectos que pudimos gozar y observar en tomo 
a las actividades desarrolladas durante el 
Primer Congreso Nacional ·de Educación . 
Sexual y Sexología. 

Aparte de que la experiencia para los estu
diantes de la licenciatura en Psicología de la 
UAQ !lo fue muy grata debido en parte a la 
desorganización existente en lo administrati
vo; en lo particular tuvimos la fortuna de ser 
partícipes de varios actos que no se tienen 

.frecuentemente, por lo menos a nuestro alre
dedor. 

El primero de ellos, y uno de Jos que consi
deramos lo mejqi: del Congreso, fue el Con
cierto de Poesía oenominado "Entre amigos, 
el poeta eres tú" y ya con las palabras de 
invitación podíamos intuir algo: "Tómese 
pequeñas dosis de Sabines, Córtazar y 
Cavafis, mézclese con los cuerpos hechos 
imágenes, agréguesele ciertos acordes de 
Dohnanyi, Glin.ka y Rachmaninov, algo de 
iinprovisación y mucha fantasía en transpa
rencias y todo. 

Tendrá, léalo bien, tendrá el coctel yerfecto 
para "erotiz.ar los sentidos". Despues varios. 
hombres y una mujer nos llevaron mucho 
más allá de los sentidos mediante la ronda de 
danza, música, poesía y más que nos regala
ron, aumentándole pedazos de cielo, nubes y 
.estrellas que se dejaban ver entre el techo en 
forma de concha del hennoso lugar donde nos 
encontrábamos. · 

El otro evento, marcado también por el 
placer· de estar juntos, de vemos, escuchar
nos, dolemos y jugar, puso la otra parte que 
hizo que el viaje a Aguascalientes fuera fiuc
tífero. Un taller de Erotismo, manejado por 
Karla Rock y Víctor Oceguera, ambos 
egresados del Instituto Mexicano de Sexología 
y docentes del mismo, un taller que congregó 
a aproximadamente 70 participantes de am
bos géneros, la mayoría sabedores de la habi
lidad de los conductores en eso de la Educa-

Educación para la 
sexualidad 

Placeres~ .. 
Elizabeth Contreras Colín 

ción para la Sexualidad. .. 
Las dinámicas nos pusieron en papel de 

frescos y juguetones con las _yalabras, pero 
fue la última dinámica la que nos llevó tam
bién casi al paraíso imajinado por algunos de 
los que nos encontrábamos alú: llevar a cabo 
un diálogo de muchas voces entre los géne
ros, sin cortapisas, sin intereses particulares, 
con todos los temores del mundo, con todos 
los mitos de unas y otros, con todos los 
prejtiicios aprendidos acerca de la relación 
mujer-hombre, con toda la ternura de quienes 
se volvieron nada más mujeres y hombres, 
sin títulos, puestos, . historias, máscaras, fa-
milias. . 

El coraje y la rabia que se expresaron entre 
algunos de los presentes por tener que colo
carse filos y navajas para poder 
interrelacionarse con personas de su mismo y 
del otro género, el regalo que nos hicimos 
unas y otros de no faltamos al respeto rú con 
el lenguaje, la mirada de "te entiendo, he 
sentido lo mismo" que nos pasában1os en 
detenninados temas, la incomodidad de abor
dar otros de los -más delicados a manejar 
hasta entre mujeres. 

Y los conductores también a la expectativa, 
prestos a intervenir (y lo hicieron pocas ve-· 
.ces) cuando la dinámica ya no tuviera razón 
de segurr, hasta que nos dieron la hora de · 
salida y el pilón por no querer tenninar, y 
extender las despedidas, las presentaciones 
incompletas al principio, las justificaciones . 
de que nos merecemos ese taller porque cansa 
mucho hablar a veces en el vacío, y alú había 
m~cho, mucho eco. · 

Proponen en el Congreso Nacional feminista 

Definir el cambio a partir de la democracia 
Shara Martinez Vara 

Del 21 ,a] 24 de marzo se llevó a cabo el 
Congreso Nacional Feminista en la capital de 
la república, que tuvo como punto culminante 
la creación de la Coordinadora Nacional F enú
nista por el Cambio Social, . que tiene como 
propósito ser interlocutor del ~tado, y a la vez, 
hacer alianzas con las organizaciones sociales 
que estén por ambio democrático del país. 

Por la voluntad de sus fundadoras, la Coor
dinadora será la instancia que dé identidad al 
movimiento feminista mexicano, genere fuer
za política e incida con rostro propio y penna
nente sobre los temas que hoy deciden la 
construcción del proyecto nacional. 

Así lo acordaron las mujeres feministas re
unidas en el Congreso. Explicaron que si "bien 
es cierto no están toda<> las feministas del país, 
las que estamos podemos tender el puente 
nacional, difundir los acuerdos del Congreso y 

· seguir discutiendo nuestra opción política, so
bre la Reforma del Estado, el desarrollo econó
mico, el derecho a la información, medios y 
cultura". Al mismo tiempo, las asistenfes reco
nocieron que se han definido por el cambio 
social dentro del tránsito hacia la democracia 

La importancia de la Coordinadora, en la 
. visión de sus creadoras, "será una instancia 
pennanente que pueda aglutinar a las feminis
ta<>, aún cuando haya diferencias, e incidir en 
la toma de decisiones". Y afirman: "Estamos 

claras que no puede haber una 
refundación democrática de la 
sociedad sin la participación 
dela<> mujeres". 

La necesidad de la Coordi
nadora se debe a que "las fe
ministas tenemos una postura 
desde hace más de un cuarto 
de sig.lo; no obstante, conti
núan las políticas públicas que 
afectan el cuerpó de las muje
res y en donde las mujeres no 

participan". 
La Coordinadora llevará los acuerdos del ' 

Congreso a la Asamblea Nacional de Mujeres, 
próxima a realizarse;.nombró a 32 feministas, 
propuestas por las allí presentes, quienes for
marán . el Comité Coordinador encargado de 
darle continuidad y control de las actividades. 
en todos los estados, as_í como difundir los 
resolutivos del Congreso, y promover la agen
da feminista para el sig.lo XXI. 

En el Congreso se :fijaron fecha y lugar para 
la primera reurúón del Conúté Organizador. 
Se escogió la ciudad de Oaxaca el 27 de ab1il 
en la Casa de la Mujer Rosruio ,Ca<>tellanos. 
Allí se definirán las comisiones de trabajo y la 
agenda anual. Además, lanzarán una convoca
toria en todos los· estados, incluido el Distrito 
Federal, para que a partir de los cuatro ejes 
temáticos del Congreso se discutan propuestas 
estatales de participación ciudadana. 

El Comité Coordinador tendrá el compromi
so de convocar a las ausentes, buscar recursos 
qué posibiliten la ejecución del plan· de acción. 
Las comisiones propuestas son: organización, 
enlace, recursos, difusión, educación y capaci
tación. Ad<m1.ás, se acordó que la Coordinado
ra Nacional Feminista estará conformada por 
comités temáticos, sectoriales o geográficos. 
Dichos comités serán expresión de la plurali
dad y diversidad de mujeres del movimiento 
feminista. Cada uno nombrará a una represen
tante para integrarse al Comité Coordinador. 

De esa manera, explicaron, llevarán a la 
práctica un liderazgo colectivo y de representa
ción, podrán articularse entre si y generar ac
ciones para que lo declarativo se muestre en 
acciones concretas. 

Por último, el Comité Coordinador será el 
grupo impubor de la Coordinadora Nacional· 
Feminista por el Cambio Social, que se encar
gará de generar acciones para que los distintos 
comités se fonnen. 
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¿ Tarahumaras en Alemania? 
+ Visita del Dr. Claus Deimel, etnólogo 

+ "Colorín Colorado" en Hannover 

Por Laura Fierro, Milleth Gómez y Fernando Heredia 

En efecto. El museo de Baja 
Sajonia en Hannoverposee la 
exposición permanente ·más 
completa en Europa sobre los 
taráhumaras, etnia del norte 
mexicano. Graneros, cestos, 
vestidos, herramientas de tra
bajo, tambores, películas, fo
tografías. Esto ha sido posible 
gracias al trabajo realizado 
por el doctor Claus Deimel, 
etnólogo, a quien tuvieron el 
privilegio de conocer estu
diantes de Ciencias de la Co
municación del ITESM du
rante su corta visita en 
Querétaro. 

Estudioso del idioma 
rarámuri (tarahumata), su li
teratura, sermones y e».-pre
s iones poéticas, este 
bamburgues nacido en 1948, 
h.a viajado desde 1973 cada 
año a la sierra, donde perma
nece ·largas temporadas. Al 
paso del tiempo su relación 
oon el grupo IDdígena se ha 
hecho bast!ante más proftm.da 
que el simple ser " objeto de Foto de Claus Deimel 

estudio". 
·'Vivo allá en una cueva como ellos", 

relata, y participa en la labranza de la tierra, 
en las tesgüinadas (fiestas de tesgi,iino: cer
veza de maíz), en los ritos, observa la reco
lecc~ón del p~yote (jícuri entre e~os):_ esa 
cactacea nµgica que posee en s1 rmsma_ 
todos los poderes buenos y malos y debe 
ingerirse en pequeñas dosis -como hacen las . 
prácticas homeopáticas-para liberar al hom
bre del mal . . 

Por cierto, esta planta se encuentra en 
grave peligro de éxtIDción, debido a la 
IDdiscriminada reéOlección que los mesti
zos (" chabochi ") hacen de '?lla, sID respetar 
su lento crecimiento, SID conocer su adecua
do corte. Y eso, subraya Deimel, puede 
poner en riesgo a las comunidades IDdíge
nas peyoteras: los huicholes, los rarámUri y 
los cora. "Pues.eljícuri es su gran sacerdote· 
es casi un dios para ellos, y si muere, temen 
ellos por su vida". 

Este investigador de rostro sonriente, dice 
haber superado las que pueden llamarsé 
etapas eurocentristas de estudio y despren
derse de esos filtros culturales que tanto 
afectan en la antropología. Enfatiza en la 
necesidad de limpiar nuestro idioma "cien
tífico" para describir lo que es indígena, 
pues considera, estamos sobresaturados de 
misticismo, esoterismq y de téorias que nos 
impiden conocer realmente la cosmovisión 
rarámuri o la indígena en general. 

"El día en que los científicos del mun.do 
busquen a los indígenas conma yor ansia por 
aprender, que por ~cerse famosos compro
bando teorías, en ese momento las culturas 
ocultas en las selvas., las pérdidas en los 
desiertos de México, habran dado un gran 
paso en su &ilenciosa lucha por ser recono
cidas". 

A Deimel, como persona, las largas 
estadías en la sierra sirven para limpiar su 
espíritu después de varios meses en 
Hannover, donde tiene jornadas de 12horas 
como subdirector de Etnología en el Museo 
Regional. 

Y sirven, también, para limpiarse del 
materialismo imperante en un..'l sociedad 
como Ja alemana, en la cual"se han perdido 
los iitos, la amabilidad, la sociabilidad". De 
ahí la impmtancia de etnias como la rarámuri, 
que maI_lÍien.e vigqrt_es los valores humanos 

elementales. Se vivie en paz, rige la equi.dad 
social y la cooperación " Nunca he visto un 
pleito, una riña entre ellos, pues saben que 
todo problema es causado por un malenten
dido, mismo que se aclara y listo". El maíz, 
el frijol y una cueva son suficiéntes para ser 
feliz. Este pueblo; subraya, festtja más de 
mil horas al año, pues la vida es un regalo 
divino que debemos celebrar una y otra vez. 
. Las diversas publicaciones, programas en 

los medios y artícuos sobre sus IDVestigacio
nes, rwuperan la lengua rarámuri y el sen
tido de sus rituales. Actualmente su obra 
está en proceso de traducción del alemán al 
español. 

COLORÍN COLORADO 

El museo de Ha.mio ver, gracias a este am.m
te de nuestra cultura, presenta entre febrero 
y julio la ex-posición "Colorín Colorado", en 
colaboración con el Fideicomiso para la 
Salud de los Niños Indígenas ( dirigi~o por 
Ofelia Medina), muestra que consta de 17 
murales de niños IDdígenas: uno por Gada 
etni:¡. mexicana, en los cuales se pintaron a 
sí mismos,.suforma de vida y las actividades 
de su pueblo. La exposición sirve como 
mare<;> para una serie de actividades a llevar
se a cabo enjulio: conferencias, convivios y 
talleres interculturales mexicano-alemanes. 
"Es una manera más de dar a conocer al 
público al~ la riqueza de las culturas 
mexicanas". 

Y enfatiza una y otra vez el hecho de que 
nosotros, los mexicanos, aún teniendo tal 
vez sangre ID<lígena en las venas, vivimos 
junto a ellos y n0 hacemos nada por acercar
nos, por conocerlos, por aprender de ellos. 
Ya no se hable de irse a convivir a sus 
cuevas ... 
A propósito de convivencia, una estudian

te preguntó al teut.ón: "¿Nunca se ha en..'Ullo
rado de W13 indígena?" "La sociedad 
rarámuri es matriarcal - contestó--; es 
decir, son las mlzjeres quienes eligen el 
hombre con quien habrán de casarse. -Ellas 
tienen muy buena conciencia de lo que es 
adecuado en su vi~a , y hasfa ahora, ninguna 
ha sido tan tonta como para elegirme a mí, 
chabochi (extranjero), que no sabe labrar la 
tierra ni hablar . bien su lengua, y además, 

. pasa yna, temporad.'l con ellos y_ luego se ya". 

In(arme anual del Departamento de Negocios 

Interacción ITESM-Empresa, 
.un éxito con amplios beneficios 

El Departamento de Negocios del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de 
Monterrey Campus Querétaro, dirigido por 
la Dra. Pilar Thompson, realizó la presen
tación del informe anual de prácticas pro
fesionales. Al evento asitieron empresa- · 
rios, ex-alumnos, profesores y directivos 
del intituto. El objetivo de la reunión fue 
e;.,.-plicar los múltiples beneficios que trae 
consigo el Programa de Prácticas Profesio
nal es para el Tecnológico, profesores, alum
nos y para las empresas, ya que se realiza 
un intercambio de conocimientos, recur
sos y oportunidades de desarrollo. 

Los empresarios invitados expresaron su 
conformidad y agradecimiento con l~ ins
titución por la oportunidad de aprender a 
través de los alumno_s y maestros que, con 
mucho empeño, han realizado diversos 
proyectos. Los representantes de empresas 
en las que ya se han realizado practicas 
profesionales enfatizaron el beneficio que 
les otorgan estas prácticas, por la facilidad 
de obtener información y resolver situacio
nes con la ayuda de los recursos que pro
porciona este proyecto a través del Campus. 

Ahmmos y ex-alumnos del ITESM tam
bién hablaron de los beneficios que como 
estudiántes les proporciona la opción de 
involucrarse en una empresa en la cual 
puedan aplicar sus conocimientos y darse 
cuenta de cuál es la realidad fuera del salón 
de clase. Para los maestros, la interacción 
en estas actividades les permite actualizar 
sus conoc~entos y enriquecer sus cáte-

dras. Este ambicioso proyecto ha sido muy 
productivo, 25 compañías han estado 
involucradas y se han llevado a cabo 33 
distintos proyectos en las áreas de Admi
nistración, Mercadotecnia, Contabilidad 
y Fianzas. 

Han participado activamente 3 profe
sores y 132 alumnos del Instituto Tecno
lógico de Monterrey Campus Queréta.ro 
de las carreras de ·Licenciado en 
Adminsitra1úón qe Empresas (LAE), Li
cenciado en Mercadotecnia (LEM), 
Contador Público (CP) y Licenciado en 
Sistemas Computacionales y 
Admlnistrativos(LSC). 

En el XX Aniversario de la Maestría en Ciencias de la Educación 

En la carrera magisterial hay un marcado 
vacío social: Angel Díaz Barriga 

Por Felipe Sánchez Torre.s (JI parte y última) 

4.- .Por otra parte en el desarrollo de pro
puestas educativas del profesor" (en: Laten
sión de su tarea educativa derivada de la 
coordinación de grupos, Cap. II) y en nues
tro medio, refiere que, hoy, en México se 
atraviesa por la crítica excesiva a las herra
míentas: ya que la did.-lctica tiene que d.'lf 
herramientas y ellas son así criticad.'ls por 
darse en la práctica 2 concepciones: 

a) Concepciones instn.unentales 
b) Concepciones conceptuales ante la rea

lidad. De ahí es muy importante ~ue el 
docen.te busque las estrategias metodologicas 
o conceptuales que le conduzcan a la solu
ción de problenrns que en la situación peda- · 
gógica él no genera. 

5.- Enel Cap. III (La relac ión educativa), 
Díaz Barri&'l refiere ·que "cad.'l profesor 
recrea su posibilidad de relación educativa, 
ya que el profesor cuando acepta un contrato 
no sólo acepta la tarea de transmísión SIDO 
que hay más actividades que pudiera ejercer 
y·queresultaria,n trascendentales a partir de 
aceptar una forma de relación con el grupo 
escolar", a ésto se refiere lo que él llama la 
relaci.ón pedagógica a partir de propuestas 
didácticas ya que: "cada planteamiento 
did.-lctico estableqe de manera ilícita wna 
forma de relación pedagógica. Tales pro
puestas derelaciónno sólo son diversas SIDO 
que en ocaciones son completamente opues
tas un..'ls a las otras. Esta situación genera 
desconcierto en el propio docente, así como 
en los estudiantes, autorid.'ldes educativas y 
sociedad en general" (1). 

Adem.-ls, refiere que en lo que propone el 
Programa Desarrollo Eduativo 1995-2000 
con las intenciones del Banco Mundial no se 

oponen en sus proyectos, y que encierran t.n1 

peligro y en ello aparecen' nulos o pocos 
estudios villidos. 

También porque como profesor se estable
ce un..'l relación humana qiw se tiene que 
clarificar como centro la disciplina (escuela 
tradicional) o la relación pedagógica en 
proceso de correspondencia. cooperación y 
respuesta al otro (escuela activa). Así, el · 
docente no ha sido educado para-\.llila flexi
bilidad en la práctica, además de que existe 
una insatisfacción salarial por todo lo que 
económícamentevive y donde aparece como 
síntoma la Carrera Magisterial que es un..'l 
especie de atole con el dedo, agregado al 
profesor en sus funciones. 

6.- Por último, en un..'l riqueza de diálogo, 
el autor ANgel Díaz Barriga aborda sobre el 
capítulo IV los procesos de fnJStración en la 
tarea docente: refiere que el alumno no,es 
como el paciente que sana el médico o como 
el edificio que construye el arquitecto. 

En el trabajo con el alumno no hay posi
bilidad de flexibilidad departe de la institu
ción ya que ésta no le presta atención (pres
tigio o interés) a las activid.'ldes que desarro
lle el maestro con el alumno, el IDterés está 

-sólo como si la clase 1.e interesara al docente 
y no a la institución, aw:iando a ello lo antes 
mencionado en la lniplantación de Canera 
Magisterial y el deterioro económico que 
influye en el profesor psi09afectivame11té en 
la asignación de su pésimo salario. 

(1) Ange!DíazBarriga,cn Tarea Docente imapcrspec
tiva didáctica grupal y psicosocial (l' re-impresión. 
México 1995 UNAM-Nueva Imagen; P edición 1993. 
CentrodeEstudios~obrelaUniversidad,CESU,UNAM). 
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